
НОВЫЙ КОРВЕТ «РЕТИВЫЙ» 
СПУСТИЛИ НА ВОДУ 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Под руководством заместите-
ля министра обороны РФ Алексея 
Криворучко на судостроительном 
заводе «Северная верфь» в четверг 
состоялась церемония спуска на 
воду корвета проекта 20380 «Ре-
тивый». По словам Криворучко, 
портфель заказов обеспечит за-
грузку этого предприятия как ми-
нимум на предстоящие 10 лет. В 
ближайшее время, сообщил он, 
мы ожидаем и произведём заклад-
ку дополнительных фрегатов».

Главнокомандующий ВМФ 
адмирал Николай Евменов, при-
нявший участие в торжественной 
церемонии, заявил, что «Ретивый» 
будет служить на Черноморском 
флоте. Корветы данного проекта, 
добавил главком, показали себя на 
флоте как надёжные корабли. По-
строенные по современным тех-
нологиям, они обладают низкой 
радиоэлектронной заметностью и 
оснащены противокорабельными 
ракетными комплексами и другим 
мощным вооружением.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА
ОБОРОНЫ 
ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ 
ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ ПРОВЁЛ 
ПРИЁМ ГРАЖДАН 
ПО ЛИЧНЫМ ВОПРОСАМ 

Мероприятие прошло в Обще-
ственной приёмной министра обо-
роны Российской Федерации в  
соответствии с графиком личного 
приёма граждан руководящими 
должностными лицами военного 
ведомства. При этом генерал-лей-
тенант Юнус-Бек Евкуров прово-
дил приём впервые. 

На встрече присутствовали 
представители центральных ор-
ганов военного управления, про-
фильных департаментов, в компе-
тенции которых находятся вопро-
сы, интересовавшие граждан.

В ходе приёма обсуждался ряд 
вопросов, в том числе взаимодей-
ствия Министерства обороны РФ 
с общественными организациями 
в рамках организации боевой под-
готовки в Вооружённых Силах.

По итогам приёма заммини-
стра обратил внимание соответ-
ствующих должностных лиц на 
оперативное и конкретное вы-
полнение решений, которые были 
приняты в результате рассмотре-
ния обращений. 

БУДУЩИЕ ЛЁТЧИЦЫ 
ГОТОВЫ ВСТАТЬ
НА КРЫЛО 

В Краснодарском высшем во-
енном авиационном училище лёт-
чиков имени Героя Советского Со-
юза А.К. Серова началась первая 
лётная практика для девушек-кур-
сантов 3-го курса, проходящих об-
учение по специальности лётчика 
военно-транспортной авиации.

11 курсантов приступили к 
теоретическим занятиям с изуче-
нием учебного самолёта Л-410 на 
аэродроме вуза Краснодар-Цен-
тральный.

Предварительно каждая из де-
вушек прошла подготовку на но-
вейших тренажёрных комплексах 
самолёта данного типа и полу-
чила допуск к лётной практике. 
Наземная подготовка курсантов 
пройдёт в течение недели, после 
чего состоятся первые практиче-
ские вылеты девушек с лётчика-
ми-инструкторами с отработкой 
взлётов, посадок, полётов по 
маршруту и техники пилотиро-
вания.

Мы храним тебя, Россия!

Газета Вооружённых Сил Российской Федерации     выходит с 1 января 1924 года     www.redstar.ru, красная-звезда.рф

ПЯТНИЦА

13
МАРТ
2020 г. 

№ 26 
(27 504)

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Что касается военного парада 
войск Московского гарнизона с при-
влечением вооружения и военной 
техники 9 Мая на Красной пло-
щади, то сейчас проходит второй 
этап подготовки личного состава 
парадных расчётов пешей колонны 
в составе шеренг, рот и батальо-
нов в пунктах постоянной дисло-
кации. Корреспонденты «Красной 
звезды» побывали на одной из еже-
дневных тренировок с курсантами 
Московского высшего общевойско-
вого командного училища.

Командир 3-го батальона кур-
сантов майор Константин Мато-
ченко рассказал, что подготовка к 
параду началась в учебном заведе-
нии ещё 1 декабря прошлого года. 

Отбор участников проводился 
по нескольким критериям. Во-
первых, это медицинские пока-
затели. Все курсанты и офицеры 
не должны иметь отклонений по 
здоровью и рост не менее 170 см. 
Второе – проверка физической 
выносливости. И, наконец, пси-
хологическое тестирование. 

– Таким образом, была сфор-
мирована парадная «коробка» из 
200 военнослужащих, – отметил 
майор Маточенко. – Каждая из 10 
шеренг по 20 человек (плюс по два 
запасных на случай, если кто-то 
заболеет). При этом к запасным на 
занятиях нет никаких поблажек, 
они тренируются наравне со все-
ми. Кроме того, одна «коробка» 
наших старшекурсников будет за-
действована в исторической части 
парада – они пройдут со знамёна-
ми и штандартами времён Вели-
кой Отечественной войны. 

По словам командира бата-
льона, на первом этапе прохо-
дили тренировки по одиночной 
строевой подготовке. Сейчас 
идёт второй этап, состоящий из 
трёх периодов: подготовки ше-
ренг, пар и групп шеренг и отра-
ботки действий всего парадного 
батальона в соответствии с риту-
алом парада. 

– Равнение и строевой шаг уже 
есть, единственное, пока остают-
ся небольшие недостатки по по-

ложению головы и оружия, но у 
нас в запасе ещё полторы недели, 
чтобы это поправить, – заметил 
офицер. – С погодой нам повезло. 
Была тёплая зима, немного под 
её конец мешали дожди. Настрой 
у ребят очень серьёзный, все они 
максимально мотивированы, 
гордятся, переживают и стремят-
ся тщательно подготовиться. По 
форме одежды на тренировках 
у нас тоже всё в порядке. Непо-
средственно к параду для каждого 
будет индивидуально пошито об-
мундирование. По традиции наше 

училище удостоено права замы-
кать пешую колонну, потому что 
мы проходим образцово и, если 
можно так сказать, сглаживаем 
какие-то предыдущие упущения 
парадного расчёта. 

Перед началом очередного за-
нятия на плацу училища удалось 
пообщаться и с молодыми второ-
курсниками, задействованными в 
подготовке к параду. 

Так, курсант 3-го батальона 
9-й роты Доминик Султанов рас-
сказал, что родом он из Ставропо-
ля и до поступления в Московское 

высшее общевойсковое команд-
ное училище шесть лет отучился 
в Ставропольском президентском 
кадетском училище.

– У меня и папа, и дедуш-
ка связали жизнь с армией, а 
прадедушка прошёл Великую 
Отечественную войну в звании 
ефрейтора, – поделился семей-
ными ценностями 18-летний 
парень, которому, к слову, 19 ис-
полнится как раз перед парадом 
Победы, 8 мая. 

– Родители меня и направили 
в Ставропольское президентское 

кадетское училище, – добавил мой 
собеседник, – где я уже оконча-
тельно решил идти в дальнейшем 
по стопам отца, деда и прадеда. 

– Первая тренировка к параду 
у нас прошла в прошлом году 25 
декабря, – продолжил Доминик. 
– Нас отобрали и построили по 
росту, потом мы прошли несколь-
ко психологических тестов. Ак-
тивная подготовка началась уже в 
этом году, когда сошёл снег. Сей-
час занимаемся ежедневно с 15.30 
до 18.00, в любую погоду. 

Роман БИРЮЛИН 

Начальник Главного управления научно-исследо-
вательской деятельности и технологического 
сопровождения передовых технологий (иннова-
ционных исследований) Министерства обороны 
России генерал-майор Андрей Гончаров рассказал 
представителям военно-дипломатического кор-
пуса из 53 иностранных государств об особенно-
стях предстоящего форума, после чего участники 
брифинга посетили «Партизанскую деревню» пар-
ка, а также ознакомились с экспозицией военных 
трофеев из Сирийской Арабской Республики.

– Министерство обороны Российской Фе-
дерации начиная с 2015 года ежегодно проводит 
Международный военно-технический форум 
«Армия», – напомнил собравшимся в начале 
выступления генерал-майор Андрей Гончаров. 
– Это масштабное мероприятие подтверждает 
статус одной из крупнейших мировых выста-
вок вооружения и военной техники. Так, за пять 
лет показатели форума возросли по количеству 
участников в полтора раза, по количеству ино-

странных делегаций – более чем в два раза, по 
количеству экспонатов – в 3,5 раза, по количе-
ству научно-деловых мероприятий – в 2 раза, а 
по количеству посетителей – в 6 раз. За это же 
время количество участвующих в форуме пред-
приятий увеличилось с 818 до 1316, а представ-
ляемых экспонатов – с 7495 до 27 239. Количе-
ство посетителей в 2019 году составило 1 140 783 
человека.

Главная особенность нынешнего форума в 
том, что он пройдёт одновременно с Армейски-
ми международными играми, а точнее, одно-
временно с наиболее зрелищным и захватыва-
ющим событием игр – конкурсом «Танковый 
биатлон».

Такой формат применяется впервые, и орг-
комитет надеется, что это повысит привлека-
тельность и эффективность обоих мероприятий.

Впервые продолжительность форума увели-
чена до семи дней, на день больше, чем ранее 
длились подобные выставки. Таким образом, 
специалистам будет предоставлено дополни-
тельное время для работы. 

     
В Конгрессно-выставочном центре «Патриот» состоялся брифинг, посвящённый Международному военно-техническому 
форуму «Армия-2020»

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Свою историю военное учебное за-
ведение ведёт от Интендантского 
курса, созданного в Петербурге 31 
марта 1900 года императором Ни-

колаем II. Интендантский курс был 
отнесён к разряду высших военных 
учебных заведений, а в ноябре 1911 
года реорганизован в Интендант-
скую академию. 

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

По инициативе российской стороны 12 марта состоялся телефонный раз-
говор Владимира Путина с президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом, сообщила пресс-служба главы Российского государства. Обсуждены 
вопросы, связанные с реализацией договорённостей, достигнутых в ходе 
российско-турецкой встречи на высшем уровне в Москве 5 марта. С удов-
летворением отмечено существенное снижение напряжённости в Идлиб-
ской зоне деэскалации. 

Юрий РОССОЛОВ 

По итогам 2019 учебного года Кам-
чатский зенитный ракетный полк 
Войск и Сил на Северо-Востоке, во-
оружаемый зенитными ракетными 
системами ЗРК С-400 «Триумф» 
и зенитными ракетно-пушечными 
комплексами «Панцирь-С1», завоевал 
кубок главнокомандующего ВМФ РФ. 
Ему вручили и ряд других призов высо-
кого ранга на уровне Восточного воен-
ного округа и Тихоокеанского флота. 

Таким образом, были подтверждены 
высокий профессионализм расчётов, 
надёжность и эффективность вве-
ренной полку техники. Более того, 
стрельба самых восточных дозорных 
неба на государственном полигоне 
Телемба по итогам 2019 года призна-
на лучшей в Вооружённых Силах. Ма-
стера ПВО из края вулканов показали 
абсолютный результат, уничтожив 
десять воздушных целей из десяти 
возможных. 

   
 « » 

 « »
Специалисты ПВО из края вулканов 
в совершенстве освоили новое оружие

  
 

В Идлибской зоне деэскалации фиксируются 
обстрелы населённых пунктов со стороны 
позиций террористических организаций

  
   

 
279 направлений (специальностей) подготовки 
высшего, среднего профессионального и 
дополнительного образования осваивают 
те, кто обучается в Военной академии 
материально-технического обеспечения имени 
генерала армии А.В. Хрулёва

 

НА 2 СТР.

НА 9 СТР.НА 5 СТР.НА 4 СТР.

  
В Вооружённых Силах России продолжается подготовка к военным парадам и торжественным мероприятиям 
в ознаменование 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

НА 2 СТР.
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Олег ПОЧИНЮК 

В Санкт-Петербурге состоялась 
торжественная церемония подве-
дения итогов окружного этапа VI 
Всероссийского фестиваля прессы 
«Медиа-АС 2020». Победителей по-
здравил и вручил награды команду-
ющий войсками Западного военного 
округа генерал-полковник Александр 
Журавлёв. 

Конкурсная комиссия рас-
смотрела работы более чем 250 
представителей средств массовой 
информации. Отмечено почти 50 
работ. Победителями признаны 
семь журналистов, которые объ-
явлены лучшими в следующих 
номинациях: «На острие атаки» 
– корреспондент газеты ЗВО «На 
страже Родины» Ольга Виноку-
рова (г. Санкт-Петербург); «Сила 
слова» – старший корреспондент 

«Российской газеты» Антон Вала-
гин (г. Воронеж); «Прорыв» – спе-
циальный корреспондент телека-
нала «Звезда» Роман Закурдаев 
(г. Санкт-Петербург); «Молния» 
– корреспондент информаци-
онного агентства ТАСС Марина 
Ризнык (г. Курск); «Главный ка-
либр» – фотокорреспондент га-
зеты ЗВО «На страже Родины» 
Константин Морозов (г. Санкт-
Петербург); «Стиль жизни» – 
фотокорреспондент издания 
«Крылья Родины» Константин 
Емченко (Московская область); 
«Лучшие кадры» – корреспондент 
телеканала «ЛенТВ24» Александр 
Громов (Ленинградская область). 
Стоит отметить, что Константин 
Морозов становится победителем 

в «Главном калибре» второй год 
подряд. 

Ряд журналистов награждён 
грамотой командующего войсками 
Западного военного округа за вы-

сокий профессионализм, активную 
гражданскую позицию и популяри-
зацию военной службы через сред-
ства массовой информации. В их 
числе редактор отдела – член ред-
коллегии газеты ЗВО «На страже 
Родины» Владимир Чернов. 

Всего в минувшем году в 
средствах массовой информации 
опубликовано свыше 20 тысяч 
материалов о Западном военном 
округе. Для работы в ходе меро-
приятий, проводимых в соеди-
нениях и воинских частях ЗВО, 
было аккредитовано более трёх 
тысяч журналистов.

Генерал-полковник Алек-
сандр Журавлёв поблагодарил 
представителей СМИ за актив-
ное сотрудничество в освеще-

нии повседневной деятельности 
войск округа и пожелал новых 
творческих успехов. 

Санкт-Петербург

!

 , -  
В ЗВО чествовали победителей окружного этапа конкурса «Медиа-АС 2020»

Генерал-полковник Александр ЖУРАВЛЁВ среди лауреатов конкурса.
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В 2019 году в средствах массовой информации 
опубликовано свыше 20 000 материалов о ЗВО

С 1 СТР.

23 августа состоится откры-
тие форума. Этот день пройдёт 
под знаком работы первых лиц 
государства, руководителей ор-
ганов государственной власти, 
делегаций иностранных госу-
дарств и ведущих предприятий 
оборонной промышленности. 
С 24 по 26 августа – дни работы 
форума для специалистов, с 27 
по 29 августа – дни массового 
посещения.

– В рамках выставочной 
экспозиции в этом году будут 
представлены: тематическая 
выставка «Победа», посвящён-
ная 75-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне; 
выставка новейших и перспек-
тивных образцов вооружения, 
военной и специальной техни-
ки; выставка «100-летие отече-
ственного танкостроения»; вы-
ставка «Военное образование», 
– продолжил начальник Глав-
ного управления научно-иссле-
довательской деятельности и 
технологического сопровожде-
ния передовых технологий (ин-
новационных исследований) 
Минобороны России генерал-
майор Андрей Гончаров. – В 
мероприятиях научно-деловой 
программы планируется об-
суждение важнейших вопросов 
мировой политики и межгосу-
дарственного взаимодействия в 
области глобальной безопасно-
сти, решения проблем в сферах 
обороны, развития междуна-
родного военно-технического 
сотрудничества.

На расширенной и об-
новлённой экспозиции ави-
ационного кластера форума 
на аэродроме Кубинка будут 
представлены образцы ретро и 
перспективной авиационной 
техники, а также современные 
и перспективные авиационные 
компоненты (бортовое радио-
электронное и авиационное 
оборудование, системы авиа-
ционного вооружения).

На железнодорожной стан-
ции «Патриот» в рамках Меж-
дународного военно-техниче-
ского форума «Армия-2020» 
намечено развернуть музейную 
экспозицию «Эшелон Побе-
ды».

– В настоящее время про-
рабатывается возможность по-
каза агитпоезда иностранным 
гостям и участникам, а также 
широкому кругу посетителей 
форума «Армия-2020», – со-
общил генерал-майор Андрей 

Гончаров. – Планируется, что 
в вагонах поезда-музея будут 
развёрнуты тематические экс-
позиции, посвящённые исто-
рии Великой Отечественной 
войны, а также инсталляции, 
отражающие аспекты жизни 
фронтового поколения в спор-
те, науке, культуре, искусстве 
и образовании. Атмосфера вы-
сокого морального духа насе-

ления страны времён Великой 
Отечественной войны, кото-
рой будет наполнена эта экс-
позиция, несомненно вызовет 
высокий интерес у зрителей 
всех возрастов, независимо от 
профессиональной и нацио-

нальной принадлежности, – 
добавил генерал-майор Андрей 
Гончаров.

В рамках статической экс-
позиции на форуме будет пред-
ставлена тематическая выстав-
ка, посвящённая 75-летию Ве-
ликой Победы, на которой бу-
дут экспонированы материалы 
военных лет из архива Мино-
бороны России, организована 

работа пунктов для оцифровки 
и загрузки материалов в ин-
формационный массив «Доро-
га Памяти».

Демонстрационная про-
грамма форума на полигонах 
Алабино и Ашулук предусма-
тривает показы возможностей 
современных образцов воору-
жения, военной и специальной 
техники Минобороны России, 
в том числе при выполнении 
задач по противодействию 
БПЛА и крылатым ракетам в 
целях защиты стратегически 
важных объектов.

В более широком форма-
те будет представлена лётная 
программа форума на аэро-
дроме Кубинка с участием ави-
ационных пилотажных групп 
Воздушно-космических сил 
России и авиационных пило-
тажных групп иностранных го-
сударств.

Фото пресс-службы КВЦ 
«Патриот»

   
  

23 августа состоится открытие форума. 
С 24 по 26 августа – дни работы форума 
для специалистов, с 27 по 29 августа – дни 
массового посещения

С 1 СТР.

Ничего особо тяжёлого в этом для 
меня нет, но к вечеру, конечно, ноги 
устают. И всё же мы выкраиваем сво-
бодную минутку, чтобы подготовить-
ся к завтрашней учебе.

– Я очень горжусь тем, что буду 
участвовать во втором для себя юби-
лейном параде, – подчеркнул на-
последок курсант Султанов. – На 
Красной площади это будет мой 
первый парад, но я ещё кадетом, 
пять лет назад, участвовал в параде 

в Ставрополе в честь 70-летия Ве-
ликой Победы. Я счастлив. У меня 
два младших брата, которые сейчас 
тоже учатся в Ставропольском пре-
зидентском кадетском училище. 
Я как бы наставник для них, они о 
многом меня расспрашивают, сове-
туются со мной. 

Другой второкурсник, Илья Вла-
сов, также сказал, что поступил в 
Московское высшее общевойсковое 
командное училище потому, что его 

отец, дед и прадед были военнослу-
жащими, а рассказал ему о легендар-
ном учебном заведении папа, кото-
рый сам служил здесь по контракту. 
И вот теперь Илья хочет продолжить 
служение Родине, но уже в качестве 
офицера.

– Ильёй меня назвали в честь 
прадеда Ильи Егоровича Сазонова, 
– поделился курсант. – У нас в се-
мье есть традиция – давать имена в 
честь предков... 17-летний сын пра-
деда Иван Ильич Сазонов, узнав о 
гибели своего отца, ушёл на фронт, 

прибавив к своему возрасту год. 
А братскую могилу, в которой за-
хоронен  мой прадед Илья Егоро-
вич Сазонов мы нашли четыре года 
тому назад под Тверью. Пример-
но там он и пал смертью храбрых, 
– завершил рассказ о своей семье 
курсант Власов, который помнит о 
подвигах своих предков, защищав-
ших Родину, и, безусловно, достоин 
пройти 9 Мая по брусчатке главной 
площади страны.

 

Настрой у ребят очень серьёзный, они все 
максимально мотивированы, гордятся, переживают 
и стремятся тщательно подготовиться

Строевому шагу – мощь и чёткость.
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Владимир МОХОВ 

В ходе приёма Николай Панков 
вручил удостоверения к двум ор-
денам Красной Звезды Наталье 
Дивиной, дочери ветерана Великой 
Отечественной войны капитана 
Филиппа Алексеевича Коробицына. 

В годы Великой Отечествен-
ной было произведено до 38 мил-
лионов награждений. 

Однако многие ордена и ме-
дали, к сожалению, остались не-
вручёнными. Война есть война. 
И вот сейчас, много лет спустя, 
награда нашла пусть не самого 
героя, так его потомков...

Согласно архивным сведениям 
капитан Филипп Алексеевич Ко-
робицын принимал участие в Ве-
ликой Отечественной войне уже 

с июня 1941 года. В боях на Севе-
ро-Западном и 1-м Белорусском 
фронтах был ранен. В составе 
Войска Польского непосредствен-
но участвовал в освобождении 
столицы Польши – Варшавы, 
форсировании реки Одер и штур-
ме Берлина.

За отличия, проявленные в 
боях с немецко-фашистскими за-
хватчиками, капитан Коробицын 
был дважды награждён орденом 
Красной Звезды. 

«Наталья Филипповна, я пе-
редаю вам удостоверения к двум 
очень высоким орденам. Почита-
емым орденам. 

Я с удовольствием выполняю 
эту почётную миссию. Это долж-
но действительно храниться в се-
мейных архивах», – отметил Ни-
колай Панков.

Заместитель министра оборо-
ны подчеркнул, что Филипп Алек-
сеевич Коробицын воевал очень 
хорошо – не случайно он удостоен 
столь высоких наград. 

«Ему, – продолжил Николай 
Панков, – пришлось участвовать 
в важных событиях, которые сей-
час получают абсолютно разную 
интерпретацию – это Варшав-
ское восстание, освобождение 
Варшавы. Много спекуляций на 
эту тему...»

Удостоверения к наградам, 
переданные дочери фронтовика 
Наталье Филипповне Дивиной и 
его внуку Владимиру, по-своему 
позволяют такие спекуляции 
разоблачать, через наградные до-
кументы показывать, что в те дни 
выпадало на долю наших офице-
ров и солдат.

  
Статс-секретарь – заместитель министра обороны России 
Николай Панков провёл приём граждан по личным вопросам

Вручение наградных документов наследникам героя-фронтовика.
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Павел ЗАВОЛОКИН 

Соревнования Армейских международных игр, в которых участвуют 
команды водолазных специалистов ВМФ, проводятся уже пятый раз. 
В этом году за право занять ступени почётного пьедестала и места 
в российской сборной международного этапа «Глубины-2020» борются 
команды всех четырёх флотов, Каспийской флотилии и экспедицион-
ного аварийно-спасательного отряда особого назначения. Кроме того, 
в конкурсе участвуют курсанты ВУНЦ ВМФ ВМА и ЧВВМУ имени 
П.С. Нахимова, водолазы ДОСААФ и МЧС. Состязания проводятся на 
полигоне учебного центра подготовки военных спасателей и водолазных 
специалистов ВМФ в Севастополе. Большинство заданий «Глубины» вы-
полняется участниками всех десяти команд в снаряжении СВУ-5-1 на 
дне бухты Песчаной, где установлено специальное оборудование для кон-
курсных упражнений.

«Конкурс, изначально при-
званный подтвердить высокую 
выучку, мастерство и профессио-
нализм военных специалистов и 
выявить из них лучших, завоевал 
заслуженную популярность не 
только среди водолазов ВМФ, но 
и в других силовых ведомствах, а 
также среди жителей Севастопо-
ля», – рассказал начальник учеб-
ного центра подготовки военных 
спасателей и водолазных специ-
алистов ВМФ капитан 1 ранга 
Владимир Жук. 

В этом году участникам «Глу-
бины» придётся выполнить про-
грамму из семи упражнений, 
среди которых уже привычные 
дисциплины конкурса – «Спа-
сение на воде и оказание ПМП», 
прозванное водолазами «Клеткой» 
упражнение «Работа в замкнутом 
пространстве», «Фланец» и дру-
гие задания, знакомые командам 
и зрителям по программе состяза-
ний прошлого года. А вот формат 
проведения упражнения по подво-
дной борьбе в ластах «Акватлон» 
претерпел значительные измене-
ния. В сражениях на ринге, разме-
щённом в плавательном бассейне, 
примут участие не только конкур-
санты «Глубины», но и команды 
иных видов и родов войск ВС РФ, 
а также других силовых ведомств. 

«В этом году «Акватлон» вы-
несли за рамки проведения 
остального конкурса, чтобы боль-

ше частей и подразделений имели 
возможность в нём участвовать. 
В конкурсе подводной борьбы 
примут участие около 200 чело-
век, собранных в 15 командах», 
– рассказал главный судья всеар-
мейского этапа «Глубины-2020» 
главный инспектор водолазной 
службы поисковых и аварийно-
спасательных работ ГШ ВМФ 
подполковник Алексей Строй. 
Ожидается, что для участия в 
этом этапе соревнований прибу-
дут представители инженерных 
войск Минобороны РФ, а также 
ВДВ, Военного института физи-
ческой культуры (ВИФК), участ-
ники международной ассоциации 

«Акватлона», специалисты ФСБ, 
Росгвардии, МЧС, ДОСААФ.

Состав флотских команд «Глу-
бины» в этом году был практиче-
ски полностью обновлён. Одним 
из условий отбора специалистов 
в частях и подразделениях ВМФ 
для «Глубины-2020» стало как раз 
отсутствие опыта участия в этом 
состязании. Таким образом, уве-
личивается количество водола-
зов, прошедших жёсткую школу 

тренировок в рамках конкурса, 
получивших хороший опыт инди-
видуальной и командной работы в 
стрессовых условиях состязаний. 
Безусловно, такие навыки приго-
дятся каждому военному водолаз-
ному специалисту в его повсед-
невной деятельности, закалят его 
как профессионала.

«По сложившейся традиции 
каждый раз в начале тренировок 
у нас не очень впечатляющие по-
казатели практически на каждом 
упражнении. Тем не менее год 
от года эти стартовые результаты 
улучшаются, как и сокращается 
время, необходимое командам для 
выхода на рабочий режим, – отме-
тил главный судья соревнований. 
С его точки зрения, это законо-
мерно, ведь ребята опираются на 
опыт, накопленный предыдущи-
ми участниками. И если в начале 
тренировок команды затрачивают 
условно 10 минут на упражнение, 
то на всеармейском этапе они уже 
демонстрируют время в две мину-
ты на том же задании. 

Действительно, месяц под-
готовки к всеармейскому этапу 
состязаний для участников был 
крайне непростым. По словам 
представителей команды Чер-
номорского флота участники 

в течение месяца ежедневно с 
восьми утра до двух пополудни 
проводили водолазные спуски на 
подводном полигоне и отраба-
тывали каждое упражнение кон-
курса. Капитан-лейтенант Ан-
дрей Болотин, капитан команды 
Каспийской флотилии, уверен 
в своих соратниках, однозначно 
нацеленных на победу, однако 
прогнозирует тяжёлую борьбу 
за первенство на всеармейском 

этапе. «Упор делаем на безуко-
ризненном, безошибочном вы-
полнении упражнений, наши ре-
бята морально готовы к борьбе, 
но мы видели, что конкуренты 
так же хорошо подготовлены и 
не собираются легко отдать по-
беду», – описал лидер каспийцев 
настрой команды перед началом 
состязаний. 

Инструктор-водолаз водолаз-
ного полигона учебного центра 
Борис Чудаков имеет 50-летний 
опыт подготовки водолазных 
специалистов для ВМФ СССР 
и России. Во время проведения 
конкурса «Глубина» он и его кол-
леги на подготовительном этапе 
тренируют участников команд, 
делятся особенностями выполне-
ния упражнений, обеспечивают 
работу водолазного снаряжения 
и безопасность спусков. «Что бы 
ни говорили ребята о конкурсных 
баллах и командных достижени-
ях, это всё вторично. Их главные 
соперники – тренажёр «Клетка», 
норовящие выскользнуть из пер-
чаток костюма и пропасть в дон-
ном иле гайки «Фланца» и другие 
конкурсные макеты. А для победы 
над ними нужны профессиональ-
ный опыт и воля», – поделился 
своим взглядом на конкурс спе-

циалист, подготовивший не одно 
поколение военных водолазов.

«Впервые за несколько кон-
курсных лет мы провели день без 
штрафных баллов, это просто за-
мечательный, знаковый момент», 
– отметил по итогам первого 
конкурсного дня главный судья 
всеармейского этапа подполков-
ник Алексей Строй. Отсутствие 
штрафов на каждом упражнении 
говорит о том, что накопленный 

за пять лет опыт подготовки ко-
манд к «Глубине» и участия в со-
стязаниях даёт ожидаемый куму-
лятивный эффект. При высокой 
аккуратности выполнения упраж-
нений команды продемонстри-
ровали неплохое время. Скажем, 
дисциплину «Спасение на воде 
и оказание ПМП» специалисты 
Северного флота выполнили за 
полторы минуты, это на пределе 
возможного. 

График выполнения упражне-
ний командами и зачётная табли-
ца выполнены таким образом, что 
позволяют сохранить интригу со-
стязания буквально до последне-
го дня. Участники и болельщики, 
конечно, строят свои прогнозы, 
однако имена лидеров «Глубины» 
станут известны лишь к финалу 
всеармейского этапа. 

Севастополь

Увеличивается количество водолазов, прошедших жёсткую 
школу тренировок в рамках конкурса, получивших хороший опыт 
индивидуальной и командной работы в стрессовых условиях состязаний В этом году участникам «Глубины» придётся выполнить программу

из семи упражнений.

Юрий БОРОДИН 

Победившие в конкурсах «Тан-
ковый биатлон» и «Суворовский 
натиск» подразделения общево-
йсковых армий Южного военного 
округа встретятся на Прудбое 
во второй половине марта, что-
бы побороться за звание лучших в 
масштабах теперь уже военного 
округа.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
НА ПРУДБОЙ

В нынешнем году армейские 
и окружные этапы конкурсов по 
полевой выучке танкистов и мо-
тострелков вновь проходят на 
общевойсковом полигоне Пруд-
бой в Волгоградской области. И 
потому уже загодя руководство 
полигона приступило к работам 
по реконструкции и совершен-
ствованию учебно-материальной 
базы. Несмотря на ненастную по-
году, биатлонная трасса и мишен-
ное поле были оперативно приве-
дены «к бою».

– В этом году оборудованы 
новые участки для проведения 
полевых занятий. В том числе и 
те, которые задействованы в со-
стязаниях танкистов и мотострел-
ков. Это прежде всего участок 
для фланговой стрельбы боевых 
машин, – рассказал начальник 
общевойскового полигона под-
полковник Андрей Евтенко.

Немало сделано и для вос-
становления других элементов: 
мишенных полей, естественных 
и искусственных препятствий, 
ряда отрезков биатлонной трассы. 
Ведь эти объекты активно исполь-
зуются не только при проведении 
конкурсов АрМИ, но и в процес-
се плановой боевой подготовки, 
внезапных учений и проверок. А 
потому постоянно нуждаются в 
обновлении. 

Немало делается и для заня-
тий представителей других родов 
войск. Например, созданы участ-
ки для занятий снайперов, спе-
циалистов беспилотной авиации, 
кинологов. Что касается послед-
них, то окружной этап конкурса 
«Верный друг» в этом году впер-
вые пройдёт на волгоградской 
земле. В настоящий момент за-
вершается создание трассы для 
соревнований таких тандемов. 

НАС МАЛО, НО МЫ В БМП

Южный военный округ – 
специфический. Ещё и потому, 
что на вооружении целого ряда 
воинских частей и соединений 
стоят современные гусеничные и 
колёсные боевые машины: БМП-

3, БТР-82А, Т-90. А значит, их 
личному составу не суждено уча-
ствовать в конкурсах мотострел-
ков и танкистов, проводимых в 
рамках Армейских международ-
ных игр. Поэтому на армейском 
этапе «Суворовского натиска» 
были представлены лишь коман-
ды ряда воинских частей и со-
единений 58-й общевойсковой 
армии.

Впрочем, на качестве и остро-
те конкурентной борьбы это не 
сказалось. Напротив, ещё на 
армейском этапе развернулись 
настоящие баталии между пред-
ставителями Шалинского мото-
стрелкового полка дислоцирован-
ной в Чеченской Республике 42-й 
мотострелковой дивизии и 4-й 
военной базы из Южной Осетии.

– В этом году все конкурсанты 
были настроены на высокие ре-
зультаты, – подчеркнул главный 
судья конкурса «Суворовский на-
тиск» генерал-майор Владимир 
Омельянович. – Нужно отметить, 
что уровень подготовки оказался 
на порядок выше, чем в прошлые 
годы.

Но состязания есть состяза-
ния – на их итогах сказываются 
не только мастерство личного 
состава и подготовленность тех-
ники и вооружения, но и мно-
гие другие, на первый взгляд не 
самые значительные факторы: 
излишняя спешка при выполне-

нии задач, волнение военнослу-
жащих и даже погодные условия. 
В этот раз, например, несколько 
дней подряд полигон укрывал 
плотный туман. Но и при его от-
сутствии выполнять конкурсные 
задания было непросто: непро-
лазная грязь, вызванная дождём 
вперемешку со снегом, мешала 
экипажам на всём протяжении 
биатлонной трассы и особенно 

сказывалась при стрельбе и пре-
одолении препятствий. 

Но ещё раз повторимся, каж-
дая команда старалась выжать 
максимум из техники и из себя. 
Как отметили организаторы со-
ревнований, их участники ста-
рались заранее предусмотреть те 
нюансы, которые могли помешать 
уверенному финишу. И в первую 
очередь при прохождении трассы. 
Это, например, повышение каче-
ства подготовки техники (все эки-
пажи выступали на родных маши-
нах), правильность выполнения 
огневых задач, действий при пре-
одолении препятствий. 

В итоге лучшими были при-
знаны мотострелки из взвода 
гвардии лейтенанта Владимира 
Крамаренко. Примечательно, что 
тренером шалинцев, как и в 2019 
году, выступил гвардии капитан 
Юрий Архипов, который в 2018 
году сам командовал победившим 
на окружном этапе «Суворовско-
го натиска» мотострелковым под-

разделением. Наставнику коман-
ды было о чём рассказать своим 
однополчанам при подготовке к 
состязаниям. Советы оказались 
весьма кстати: взвод уверенно 
пришёл к победе. Будет ли у это-
го успеха продолжение, покажет 
время. Точнее следующий тур, в 
котором, помимо команды-побе-
дителя армейского этапа, примут 
участие отдельная бригада берего-

вой охраны из Республики Крым 
и часть окружного подчинения – 
дислоцированная в Республике 
Армения 102-я военная база. К 
слову, команды названных воин-
ских формирований усилят и со-
став участников окружного этапа 
«Танкового биатлона».

ТАНКИ НАШИ БЫСТРЫ 
И МЕТКИ

Если на армейском уровне в 
конкурсе мотострелковых подраз-
делений участвовала лишь одна 
армия, то для полигонного испы-
тания танкистов прибыли коман-
ды всех общевойсковых армий 
ЮВО. И в каждом объединении 
развернулись свои нешуточные 
страсти. 

К слову, многие команды ак-
тивно использовали опыт про-
шлых лет. Это в полной мере 
относится и к соревнованиям 
военнослужащих танковых под-
разделений 49-й общевойсковой 

армии. В качестве гуру коман-
ды военной базы из Республи-
ки Абхазия (командир взвода – 
лейтенант Павел Сапожников), 
ставшей в итоге лучшей в своём 
армейском объединении, высту-
пал капитан Леонид Петров. У 
офицера за плечами собственное 
чемпионство на АрМИ-2017, а 
также прошлогодняя победа на 
«Танковом биатлоне» его подо-
печных.

– Конкурсные правила из года 
в год немного корректируются, 
но основа остаётся неизменной. 
Поэтому в подготовке экипажей 
можно и нужно использовать 
опыт прошлых лет. Что мы и де-
лаем, – комментирует наставник 
команды капитан Петров.

Участие в биатлонных гон-
ках тренер команды считает по-
лезным для всех без исключения 
танкистов – и тех, кто пробьёт-
ся в следующий этап, и тех, кто 
останется без победных поздрав-
лений. В наставлениях и курсах 
вождения отсутствует ряд эле-
ментов, которые используются 
в «Танковом биатлоне». Умение 
преодолевать эскарп, косогор или 
гребёнку для механиков-води-
телей не менее важно и полезно, 
чем, скажем, навык движения по 
макету колейного моста. 

Схожий подход к подготовке 
танковых экипажей был замечен 
не только в других командах, но и 
в других общевойсковых армиях. 
В 58-й армии до конца не было 
понятно, кто поднимется на вер-

шину пьедестала почёта. Коман-
ды то и дело буквально вырыва-
ли друг у друга превосходство. 
На биатлонной трассе и других 
этапах состязаний конкурсанты 
показывали уверенную технику 
вождения, успешное пораже-
ние целей, навыки выполнения 
нормативов. Но даже небольшая 
оплошность была способна по-
влиять на лидерство. Так, под-
чинённые старшего лейтенанта 
Алексея Решетникова (военная 
база из Республики Южная Осе-
тия) успешно поразили из НСВТ 
и КПВТ все без исключения «пу-
лемётные мишени». И всё же не 
смогли претендовать на победу. 
Основной спор разгорелся между 
командами двух мотострелковых 
полков 42-й гвардейской мото-
стрелковой дивизии (команди-
ры танковых взводов гвардии 
лейтенанты Ильгиз Шакиров и 
Фурузджон Шаропов). У каждой 
из названных команд амбиции 
были помножены на серьёзные 

практические навыки. Экипажи 
из шалинского мотострелкового 
полка блистали прошлые годы. 
А потому были намерены повто-
рить успех. Но в этот раз немного 
удачливее были представители 
калиновского полка. Его тан-
кистов готовил к предстоящим 
прудбойским состязаниям гвар-
дии лейтенант Виталий Гофман, 
годом ранее, в качестве коман-
дира танкового взвода, сумевший 
привести своё подразделение к 
победе на окружном этапе анало-
гичных танковых баталий. 

Что касается 8-й общевойско-
вой армии ЮВО, то на армей-
ском этапе конкурса по полевой 
выучке она была представлена 
танковыми подразделениями мо-
тострелкового и танковых полков 
вновь сформированной в 2020 
году 150-й мотострелковой ди-
визии. Победа досталась взводу 
лейтенанта Антона Коберского. 
Но достичь её было весьма не 
просто. Внимательно следившая 
за действиями танкистов судей-
ская коллегия, возглавляемая 
генерал-майором Игорем Краси-
ным, отмечала, что в активе всех 
конкурсантов одинаковые теоре-
тические знания и практические 
навыки. А значит, на результаты 
влияет умение в нужный момент 
собраться и даже элемент везе-
ния. Впрочем, капитан коман-
ды-победительницы Антон Ко-
берский уверен, что своё слово в 
итоговые показатели вставляет и 
мотивация личного состава. Лич-

но он делает упор на профессио-
нальные амбиции подчинённых. 
Ведь в случае успеха долгая тяжё-
лая подготовительная работа бу-
дет компенсирована и морально, 
и материально. 

По словам представителя 
управления боевой подготовки 
ЮВО полковника Виталия Казан-
цева, все танковые и мотострел-
ковые подразделения изначально 
находились в равных условиях. 
Даже победители армейского эта-
па показали близкие итоговые 
результаты: одни были успешнее 
на огневом рубеже, другие при 
преодолении препятствий, тре-
тьи – в ходе спортивного этапа. А 
значит, интрига сохраняется и для 
предстоящего окружного этапа. 
И пока невозможно предсказать, 
кому из участников конкурсов по 
полевой выучке достанутся лавры 
победителя. 

Полигон Прудбой, 
Волгоградская область

   
В ходе армейского этапа состязаний в рамках Армейских международных игр 
определились лучшие танкисты и мотострелки

В нынешнем году армейские и окружные этапы 
конкурсов по полевой выучке танкистов и 
мотострелков вновь проходят на общевойсковом 
полигоне Прудбой в Волгоградской области 
Южного военного округа

  « »
Всеармейский этап состязаний по водолазному многоборью «Глубина» АрМИ-2020 стартовал в Севастополе

Танки грязи не боятся.
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Современное ракетное и ра-
кетно-пушечное оружие надёжно 
прикрывает полуостров и стра-
тегически важные объекты, рас-
положенные на нём, на протяже-
нии почти пяти лет. Поставка на 
Камчатку новейшего вооружения 
была спланирована и осущест-
влена в установленные сроки в 
соответствии с директивными 
требованиями в рамках государ-
ственного оборонного заказа. 
На полуострове, и это не секрет, 
дислоцируется объединение раз-
нородных сил Вооружённых Сил 
РФ, а также подводные силы ТОФ 
с атомными субмаринами. Что-
бы сохранить устойчивость этой 
группировки и обеспечить её при-
менение в случае необходимости, 
требуется эффективная и надёж-
ная защита объектов в первую 
очередь от возможных ударов с 
воздуха. С этой задачей надёжно 
справляются новейшие «Триумф» 
и «Панцирь». 

Революционная техника по-
пала в умелые руки. Военнослу-
жащие Камчатского зенитного 
ракетного полка на протяжении 
всей истории своего существо-
вания достойно выполняли по-
ставленные перед ними задачи, 
неизменно добиваясь высоких 
результатов в боевой подготовке 
и на ЗРК С-75, С-125, С-200, ЗРС 
С-300 – легендарных предше-
ственниках ЗРС С-400. Об этом 
красноречиво свидетельствуют 
итоги практических ракетных 
стрельб тех лет. Нынешнее поко-
ление мастеров ракетного удара 
по воздушным целям уверенно 
приняло эстафету у предшествен-
ников и умножает славную тради-
цию полка.

Например, в 2018 году личный 
состав зенитного ракетного полка 
участвовал в уникальном учении, 
в динамике которого ЗРС С-400 
впервые стреляла на Камчатке 
штатной ракетой. Мишень, летев-
шая по баллистической траекто-
рии, была уничтожена.

Не менее ответственное и 
сложное испытание выпало на 
долю полка и в 2019 году. Об этом 
мы побеседовали с двумя участ-
никами главного экзамена кам-
чатских ракетчиков в прошлом 
учебном году – практических 
стрельб на государственном по-
лигоне Телемба. 

– Всё началось на Камчатке с 
получения соответствующего сиг-
нала, приведения полка в полную 
степень боеготовности, заступле-
ния дивизионов на боевое дежур-
ство и переброски личного со-
става на полигон Телемба, – рас-
сказывает заместитель командира 
дивизиона ЗРС С-400 по воору-
жению майор Олег Попушной. – 
По прибытии на место дивизио-
ны принялись обустраивать быт, 
организовывать охрану и оборону, 
принимать и настраивать технику. 

ЗРС С-400 и ЗРПК 
«Панцирь-С1», передвижные 
командные пункты, РЛС кам-
чатским мастерам ракетного 
удара предоставили коллеги из 
Комсомольска-на-Амуре. Перед 
тем как проверить технику в деле, 
пришлось настроить её. С учётом 
того, что это можно сделать в ав-

томатическом режиме, – для зна-
ющего человека нет ничего слож-
ного. Однако камчатцы предпоч-
ли настраивать вверенное оружие 
в ручном режиме. Так, по мнению 
майора Олега Попушного, можно 
одновременно убить двух зайцев: 
освежить в памяти знание мате-
риальной части, а также настро-
ить технику, что называется, под 
себя и до идеальных параметров.

– Личный состав полка хоро-
шо обучен, поэтому всё это для 
нас не составило труда, – резю-
мировал майор Олег Попушной. 
– Соответствующие навыки еже-
дневно нарабатываем в пункте 
постоянной дислокации. Ведь мы 
постоянно несём боевое дежур-
ство и уверены в своей технике.

Среди тех, кто участвовал в 
процессе настройки техники, 
был временно исполняющий 
обязанности командира батареи 
управления командного пункта 
лейтенант Рустам Холохоев. На 
тот момент он только окончил 
Военную академию воздуш-

но-космической обороны имени 
Маршала Советского Союза Г.К. 
Жукова и прибыл в полк для даль-
нейшего прохождения службы. 

– К сожалению, меня не 
включили ни в один из расчётов, 
принимавших участие в ракетной 
стрельбе, – вспоминает лейтенант 
Рустам Холохоев, – поскольку все 
команды были сформированы за-

ранее. Тем не менее я счастлив, 
что с первых же дней службы по-
пал в такой круговорот событий 
на государственном полигоне Те-
лемба. Более того, мне доверили 
настраивать технику для выпол-
нения поставленной задачи.

По признанию офицера, в 
процессе подготовки к ракетным 
стрельбам для него не было ниче-
го сложного. Тех знаний, которые 
он получил в академии, оказалось 
вполне достаточно, чтобы выпол-
нить соответствующие манипуля-

ции по настройке ЗРС С-400. Тем 
более что опыт подобной практи-
ческой работы у него уже был – 
на пятом курсе учёбы в академии 
Рустам участвовал в ракетных 
стрельбах на полигоне Ашулук. 

– Тогда на Ашулуке мы унич-
тожили две воздушные цели, – 
вспоминает лейтенант Холохоев, 
– которые по своим характери-
стикам заметно уступали тем, с 
которыми пришлось столкнуться 
на Телембе. В академии мы осоз-
нали большой потенциал и не-
превзойдённые ТТХ ЗРС С-400. 
А в прошлом году на практике 
мне удалось в этом убедиться. 
Хотя и это ещё не предел. У меня 
возникли некоторые задумки 
по поводу нового применения 
С-400 и «Панциря» и дальней-
шего раскрытия возможностей 
новой техники.

Командование части обратило 

внимание на инициативу моло-
дого офицера (раскрыть её по по-
нятным причинам мы не можем) 
и считает её перспективной. По-
этому вполне возможно, в бли-
жайшее время мы узнаем о новых 
возможностях комплексов, реа-
лизованных на практике.

Как известно, ракетное ору-
жие – коллективное и успех его 

применения зависит от множе-
ства факторов, а также от уровня 
обученности разных специали-
стов. Командование полка ни-
сколько не сомневается в под-
готовке личного состава. Однако 
главное в службе защитников воз-
душного пространства – посто-
янные тренировки, в результате 
которых навыки отрабатываются 
до автоматизма. Неудивительно, 
что, после того как техника была 
настроена, расчёты, механики-
водители и другие участники со-

бытий приступили к трениров-
кам. Кроме того, у всех были про-
верены знания по технической 
подготовке, специальной, ракет-
но-стрелковой и другим. 

– Что касается тренировок, то 
им мы придаём большое значе-
ние, – рассказывает майор Олег 
Попушной. – На протяжении 
всего учебного года в полку идёт 
интенсивная боевая подготовка. 
Личный состав еженедельно отра-
батывает на практике различные 
нормативы. Постоянно проводим 
практические мероприятия по от-
ражению имитированных ракет-
ных ударов. Благо, в С-400 зало-
жена возможность использования 
системы в качестве тренажёра.

На подобных тренировках во-
еннослужащие полка моделируют 
различные ситуационные, по-
меховые и мишенные обстанов-
ки, каждый раз усложняя зада-

чи. Кроме 
того, два 
раза в день 
дивизионы 

проверяются на боеготовность – 
проводится контроль всех систем. 
Командный пункт полка даёт 
подразделениям реальную цель 
(как правило, это гражданские 
воздушные суда) и наблюдает, как 
дивизионы её сопровождают. Так-
же дважды в день боевые расчёты 
проверяют вверенную технику. 
Если что-то не работает, тут же 

начинается устранение неисправ-
ности. Короче говоря, следуем 
через тернии к звёздам. В нашем 
случае – к звёздам на корпусах 
пусковых установок за успешно 
проведённые стрельбы…

– После того как вся техника 
и оборудование были подготов-
лены, начались тренировки с ре-
альными воздушными целями, 
чтобы на практике проверить на-
стройки, – продолжает рассказ о 
работе полка на Телембе майор 
Олег Попушной. – В качестве 

условных мишеней применялись 
военные самолёты и вертолёты. 
Коллеги из ВКС помогали нам 
проверить работу техники на раз-
личных параметрах – по высот-
ным, скоростным, низколетящим 
тихоходным и маневрирующим 
целям. Дивизионы выполняли по 
ним электронные пуски. Ведь как 
ракета полетит в смоделирован-
ной ситуации, так будет и в реаль-
ной обстановке.

И вот в небо взмывает крас-
ный флаг, сигнализирующий о 
приближении стрельбы. Пуско-
вые установки ЗРС С-400 замер-
ли на позициях. Боевые расчёты 
– один сплошной нерв: готовы 
молниеносно отреагировать на 
«импульс» мозга – указания ко-
мандного пункта. Никто из участ-
ников стрельбы не знает, сколь-
ко и какие будут цели. Известен 
только сектор, в котором пред-
стоит работать дивизионам. Вот 
он – момент истины и апофеоз 
подготовки зенитных ракетчиков. 
Успех стрельбы зависит от всех и 
каждого по отдельности. В том 
числе от того, насколько грамотно 
и оперативно распределит цели 
между дивизионами командир 
полка, и от того, насколько про-
фессионально отработают боевые 
расчёты ЗРС С-400. А самое глав-
ное – всё это нужно проделать в 
считаные секунды. 

Что можно сделать за несколь-
ко секунд? Обычный человек за 
это время может, например, не-
сколько раз вздохнуть или при-
сесть, пройти несколько метров, 
при этом особо не нагружая мозг. 
Для ракетчиков несколько секунд 
– это целая вечность, за которую 
можно либо выиграть бой, либо 
проиграть. Простому обывателю 
это сложно представить, но за не-
сколько секунд расчёт ЗРС С-400 
или ЗРПК «Панцирь-С1» спосо-
бен принять информацию, про-
анализировать её и уничтожить 
воздушную цель, а то и несколь-
ко. Что камчатцы и подтвердили 
на государственном полигоне. 
Восемь мишеней, имитировав-
ших крылатые, баллистические 
ракеты, другие цели со сложными 
параметрами по скорости, высо-
те и манёвренности, достались 
дивизионам ЗРС С-400. Как рас-
сказывает майор Олег Попуш-
ной, противовоздушный бой был 
сложным и напряжённым, всё 
происходило в условиях, макси-
мально приближенных к боевым.

– Бой длился около 16 минут, – 
рассказывает майор Олег Попуш-
ной. – За это время с личного со-
става сошло семь потов. В воздухе 
одновременно находилось по 2–3 
мишени. Поэтому работать при-
ходилось быстро и точно. В итоге 
командование и личный состав ди-
визионов ЗРС С-400 отлично спра-

вились с поставленной задачей.
Особую сложность составля-

ли цели, летевшие по баллисти-
ческой траектории. Здесь особая 
специфика работы. Такие мише-
ни нужно сбивать, когда ракета 
начинает спускаться с так назы-
ваемой горки, развивая при этом 
колоссальную скорость. Любое 
промедление или поспешность в 
действиях расчётов – и цель ока-
жется недосягаемой со всеми вы-
текающими из этого последстви-
ями. Но камчатцы были во всео-
ружии – быстро и точно оценив 
обстановку, расчёты своевремен-
но нанесли удар и не дали цели 
ни единого шанса. Личный состав 
оказался на высоте, впрочем, как 
и С-400. «Триумф» – уникальное 
оружие, способное не только об-
наруживать любые цели, но и га-
рантированно сбивать их. Техни-
ческие характеристики ракет ЗРС 
С-400 таковы, что им по зубам 
даже цели, способные развивать 
скорости, близкие к космиче-
ским. Впрочем, у тех, кто с Рос-
сией не дружит, ещё нет средств 
нападения с подобными харак-
теристиками. Что, несомненно, 
вселяет во всех нас уверенность и 
чувство безопасности.

За 16 минут противовоздушно-
го боя камчатские дивизионы ЗРС 
С-400 уничтожили восемь целей, 
израсходовав восемь ракет. Это 
своеобразный рекорд полигона.

Отлично с поставленны-
ми задачами справились и вер-
ные спутники С-400. ЗРПК 
«Панцирь-С1» выполнили 
стрельбу ракетами по малораз-
мерным низколетящим целям со 
сложными лётно-тактическими 
характеристиками, запущенны-
ми из зоны поражения по одной и 
той же траектории с интервалом 
20 секунд. Две мишени частично 
смоделировали массированный 
ракетный удар. По признанию 
командира дивизиона подпол-
ковника Олега Афанасенко, рас-
чёты проявили хладнокровие (так 
как работать пришлось в режиме 
цейтнота) и профессионально 
выполнили поставленную задачу, 
уничтожив все цели с минималь-
ным расходом боезапаса.

Окрылённые успехом кам-
чатские стражи воздушного про-
странства полны решимости и 
дальше совершенствовать ратное 
мастерство. Потому что им как 
минимум интересно поступатель-
но раскрывать потенциал нового 
оружия. Как максимум – личный 
состав Камчатского зенитного ра-
кетного полка прекрасно осозна-
ёт степень ответственности, кото-
рая на него возложена. В его руках 
– ключи от неба над Камчаткой. 

Фото из архива полка 
Петропавловск-Камчатский

У этой новейшей техники аналогов нет.

За 16 минут противовоздушного боя камчатские дивизионы ЗРС С-400 
уничтожили восемь целей, израсходовав восемь ракет. Это своеобразный 
рекорд полигона Телемба

Константин ЛОБКОВ 

В Приморском крае завершился окружной этап конкурса «Отличники 
войсковой разведки – 2020». Состязания разведывательных подразделений 
проходили в течение восьми дней на общевойсковых полигонах Восточного 
военного округа Сергеевский и Ильинский, а также в плавательном бассей-
не Уссурийска. В них участвовали команды – победительницы отборочного 
этапа, ранее проведённого в общевойсковых объединениях ВВО и береговых 
войсках Тихоокеанского флота.

Упорная борьба развернулась 
между военнослужащими с самого 
начала конкурсной программы. В 
ходе практической части состяза-
ний разведчики совершили десан-
тирование посадочным способом 
из автомобиля КамАЗ (он условно 
обозначал вертолёт Ми-8) и 15-ки-
лометровый марш-бросок на вре-
мя с движением по азимуту и про-
хождением пяти контрольных то-
чек. Конкурсанты выполнили все 

нормативы по выходу разведгруп-
пы в район сбора после выполне-
ния заданий, в том числе опреде-
ления своего местонахождения, 
организации засады и взятия «вра-

жеского языка». Всего здесь было 
пять этапов, и команды шли, что 
называется, плечом к плечу, почти 
секунда в секунду на каждом ис-
пытании. И только на завершаю-
щем – непосредственно на «Тропе 
разведчика» – вперёд вырвались 
гвардейцы из мотострелкового 
полка, дислоцированного в глав-
ной базе общевойсковой армии.

Именно прохождение специ-
альной полосы, которая изобило-

вала двумя десятками различных 
препятствий, в том числе рукохо-
дом, кирпичной стеной с проло-
мами, проволочной сетью на низ-
ких кольях, динамической стеной 

и канализационными трубами, 
по словам участников, оказалось 
наиболее сложным в те наполнен-
ные азартом борьбы дни. Попутно 
на «Тропе разведчика» воины вы-
являли и обезвреживали скрытые 
в заснеженной земле взрывные 
устройства, вступали в бой с ус-
ловным противником. Проявляя 
волю к победе, выкладывался изо 
всех сил каждый, однако в лидеры 
вышли уссурийские гвардейцы, на-
капливая поощрительные баллы за 
успешное решение тех или иных 
задач. Разведгруппа во главе с ко-
мандиром отделения гвардии стар-
шим сержантом Алмазом Ганиевым 
преодолела полосу препятствий за 
34 минуты 2 секунды, показав луч-
ший командный результат.

В программу конкурса орга-
низаторы также включили со-
стязания механиков-водителей, 
которые управляли боевыми ма-
шинами пехоты БМП-2 в сложных 
условиях местности, преодолевая 
на Ильинском полигоне трассу 
протяжённостью до пяти киломе-
тров. А ещё разведчики соревно-
вались по военной топографии, 
связи, тактической, специальной, 
огневой и военно-медицинской 
подготовке, радиационной, хими-
ческой и биологической защите 

личного состава, где каждый смог 
в полной мере проявить профес-
сиональные знания и навыки. И, 
конечно же, волю к победе. В от-
дельных номинациях отличились 
гранатомётчик сержант Владислав 
Степанов из Приморья, флотский 
топограф младший сержант Роман 
Голиков, снайпер ефрейтор Улук 
Бегматов с Сахалина, механик-во-
дитель рядовой Зоригто Цыбенов 

из Забайкалья и сапёр старший 
сержант Анатолий Лысенко из 
Амурской области. 

Путёвку от округа на всеар-
мейский этап конкурса, который 
пройдёт во второй половине мая 
– начале июня на полигоне Но-
восибирского высшего военного 
командного училища, завоевала 
команда Приморского общевой-
скового объединения. В числе при-

зёров завершившихся состязаний 
– разведчики из Улан-Удэ во главе с 
командиром отделения сержантом 
Максимом Котеневым и подразде-
ление сахалинцев сержанта Романа 
Дерюшева. Чествование «Отлич-
ников войсковой разведки – 2020» 
состоялось в  клубе гвардейского 
мотострелкового соединения. 

Уссурийск

 
проследовали на пьедестал гвардейцы из Уссурийска

Команды шли плечом к плечу, почти секунда 
в секунду на каждом испытании

Налёт из засады.
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После революции учебное за-
ведение продолжило функциони-
ровать как Военно-хозяйственная 
академия Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии. С 1942 года ака-
демия стала именоваться Военной 
академией тыла и снабжения. С по-
вышением роли транспортной со-
ставляющей в 1932 году в Москве 
была создана Военно-транспортная 
академия. В послевоенный период 
возникла потребность в организа-
ции комплексного обучения офи-
церов тыла, для чего в 1956 году Во-
енная академия тыла и снабжения 
и Военно-транспортная академия 
объединяются в единую Военную 
академию тыла и транспорта с дис-
локацией в Ленинграде. Приказом 
министра обороны Российской 
Федерации от 21 июня 2012 года 
№ 1577 Военная академия тыла и 
транспорта имени генерала армии 
А.В. Хрулёва переименована в Во-
енную академию материально-тех-
нического обеспечения имени гене-
рала армии А.В. Хрулёва.

В академии и во входящих в её 
состав институтах осуществляется 
подготовка специалистов матери-
ально-технического обеспечения 
для Министерства обороны РФ, 
других федеральных органов ис-
полнительной власти, а также ино-
странных военнослужащих по всем 
специальностям и уровням под-
готовки. За период своей деятель-
ности академия выпустила более 70 
тысяч офицеров-специалистов.

Как подчёркивает выпускник 
академии 1984 года, заместитель 
министра обороны генерал армии 
Дмитрий Витальевич Булгаков, се-
годня сформированы военно-на-
учный комплекс и образовательная 
система, которые по структуре, 
укомплектованности, наличию на-
учного, профессорско-преподава-
тельского потенциала, состоянию 
экспериментальной и учебной базы 
позволяют проводить необходимые 
исследования и готовить высоко-
квалифицированных специалистов 
по всем направлениям деятельно-
сти. По его мнению, центральное 
место в решении кадровых вопро-
сов, бесспорно, занимает Военная 
академия материально-техниче-
ского обеспечения, которая не слу-
чайно носит имя генерала армии 
Андрея Васильевича Хрулёва, ос-
новоположника теории и практики 
тылового обеспечения, создателя 
системы тыловых органов стратеги-
ческого, оперативного и войскового 
звеньев. Системы, которая в своей 
основе с изменениями, соответству-
ющими развитию форм и способов 
ведения войны, научно-техническо-
го прогресса, трансформировалась 
сегодня в систему материально-тех-
нического обеспечения войск (сил).

Следует отметить, что руковод-
ство Министерства обороны в лице 
генерала армии Дмитрия Булгакова 
уделяет пристальное внимание ве-
дущему вузу материально-техни-
ческого обеспечения ВС РФ. Это 
касается аспектов, связанных с мо-

дернизацией учебно-материальной 
базы, совершенствованием образо-
вательной системы, апробацией но-
вых методов управления и взаимо-
действия с другими структурными 
объединениями Российской армии 
и многих других.

В своём составе академия име-
ет 6 институтов: Военный институт 
(инженерно-технический); Воен-
ный институт (Железнодорожных 
войск и военных сообщений); на-
учно-исследовательский институт 
(военно-системных исследова-
ний МТО ВС РФ) с дислокацией в 
Санкт-Петербурге и три филиала – 
в городах Пензе, Вольске и Омске. 
Общая численность личного соста-

ва в них – более 23 тысяч человек, 
из которых более 13 тысяч человек 
– обучающиеся.

Накопление знаний и умений 
специалистами МТО организуется 
по времени и уровням подготов-
ки. Отличительная особенность 
ВА МТО от других вузов военного 
ведомства заключается в том, что 
поступивший слушателем офицер 
со знаниями одной-двух специаль-
ностей овладевает в течение пери-
ода обучения широким спектром 
знаний по 12–15 специальностям, 
входящим в общую систему МТО.

В академии реализуется общий 
принцип развития образовательно-
го процесса по направлениям: 

– организация материально-
технического обеспечения – слу-
шатели, заказчик – штаб матери-
ально-технического обеспечения 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации;

– материальное обеспечение 
– филиал ВА МТО (г. Вольск, Са-
ратовская область) и профильные 
кафедры академии, заказчик – про-
довольственное, вещевое управле-
ния и управление ракетного топлива 
и горючего Департамента ресурсно-

го обеспечения Министерства обо-
роны Российской Федерации; 

– транспортное обеспечение – 
Военный институт (Железнодорож-
ных войск и военных сообщений) 
и профильные кафедры академии, 
заказчики – Департамент транс-
портного обеспечения и Главное 
управление начальника Железнодо-
рожных войск;

– техническое обеспечение – 
филиал ВА МТО (г. Пенза) и филиал 
ВА МТО (г. Омск) и профильные ка-
федры академии, заказчики – Глав-
ное автобронетанковое управление 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации, Главное ракетно-
артиллерийское управление Ми-
нистерства обороны Российской 

Федерации;
– коммунально-эксплуатаци-

онное обеспечение – Военный ин-
ститут (инженерно-технический), 
заказчик – Департамент эксплуата-
ционного содержания и обеспече-
ния коммунальными услугами воин-
ских частей и организаций МО РФ.

Выстроенная система позволяет 
штабу МТО ВС РФ, департаментам 
и главным управлениям осущест-
влять контроль подготовки специ-
алистов как на первичном уровне в 
военном институте, так и на после-
дующих этапах подготовки.

Целостность такой системы 
подготовки, как считает замести-
тель министра обороны генерал 

армии Дмитрий Булгаков, заклады-
вает предпосылки к эффективному 
использованию всего потенциала 
многоуровневого военного учебно-
го заведения.

В соответствии с Федеральным 
законом в академии с 1 сентября 
2013 года реализуется следующая 
многоуровневая система подготов-
ки специалистов МТО: первый уро-
вень – начальная военная подготов-
ка (4,5 месяца) солдат по призыву; 
второй – подготовка курсантов по 
программам среднего професси-
онального образования (2 года и 
10 месяцев); третий – подготовка 
курсантов по программам высшего 
образования (специалитет – 5 лет); 
четвёртый – подготовка офицеров с 
высшей военной оперативно-такти-
ческой подготовкой по программам 
высшего образования (магистра-
тура – 2 года); пятый – подготов-
ка кадров высшей квалификации 
(адъюнктура, докторантура – 3 
года); шестой – дополнительное 
профессиональное образование по 
программам повышения квалифи-
кации и профессиональной пере-
подготовки (1-2 месяца).

Такой подход позволяет ор-

ганизовать непрерывный взаи-
мосвязанный образовательный 
процесс. По состоянию на сегод-
няшний день академия ведёт под-
готовку по 279 специальностям. 
Кроме того, в академии проходят 
службу военнослужащие научной 
роты, обучаются студенты Санкт-
Петербургского государственного 
экономического университета, а 
также ведётся тесное сотрудниче-
ство с движением «Юнармия».

По инициативе заместителя 

министра обороны генерала армии 
Дмитрия Булгакова в целях углу-
блённого изучения дисциплин по 
видам и родам войск на чтение наи-
более актуальных лекций, с учётом 
современного войскового опыта, 
приглашаются военные специ-
алисты других вузов Министерства 
обороны.

Профессорско-преподаватель-

ский состав академии своевременно 
вносит изменения в основные про-
фессиональные образовательные 
программы, отражающие опыт дей-
ствий Вооружённых Сил.

В академии создана электрон-
ная информационно-образова-
тельная среда, которая состоит из 
локально-вычислительной сети; 

центрального выделенного сервера 
для хранения единой базы данных 
электронно-образовательных ре-
сурсов; электронных учебных из-
даний и электронных учебно-мето-
дических материалов; электронной 
библиотеки академии, её филиалов 
и институтов; информационных 
электронных ресурсов электронной 
библиотеки Министерства обороны 
Российской Федерации; информа-
ционных ресурсов внешних элек-
тронных библиотечных систем; ин-

формационных ресурсов и систем, 
разработанных в интересах военно-
го образования.

По решению генерала армии 
Дмитрия Булгакова со слушателя-
ми и курсантами выпускных курсов 
академии, институтов и филиалов 
проводится выпускное сквозное 
командно-штабное учение. Суть 
его заключается в привлечении всех 

категорий обучающихся: магистры 
выполняют роль должностных лиц 
окружного, армейского и войско-
вого звена; курсанты специалитета 
выступают в качестве должностных 
лиц служб тылового и технического 
обеспечения батальонного и бри-
гадного звеньев; курсанты среднего 
профессионального образования 
занимают должности командиров 
подразделений (взводов) по соот-
ветствующим специальностям, а 
технический персонал представлен 
младшими специалистами учебных 
центров и батальонов.

Ежегодно команды академии 
участвуют в Международной олим-
пиаде курсантов Высших военно-
учебных заведений, занимая при-
зовые места. По итогам Олимпиады 

2018 года команда головного вуза 
заняла 1-е место в Международной 
олимпиаде по информатике и 2-е 
место во Всеармейской олимпиаде 
по математике. Команда филиала 
ВА МТО (г. Пенза) заняла 1-е ме-
сто в Международной олимпиаде 
по математике и 1-е место во Все-
армейской олимпиаде по военной 
истории. 

Сборные команды академии 
в 2017 и 2019 годах успешно при-
нимали участие в кубках вузов ВС 
РФ по волейболу – 1-е место, по 
военному пятиборью – 1-е место 
(2017 год), по стрельбе из штатного 
или табельного оружия – 1-е место 
(2017 год). В 2018 году спортивные 
команды академии также успешно 

выступали и в Спартакиаде выс-
ших военно-учебных заведений. 
Из 32 вузов академия заняла общее 
3-е место, уступив только Военно-
му институту физической культуры 
(г. Санкт-Петербург) и Военному 
учебно-научному центру Военно-
воздушных сил «Военно-воздуш-
ная академия имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина» 
(г. Воронеж). Лучших результатов 
достигли: волейбол – 1-е место, ги-
ревой спорт – 2-е место, стрельба 
из штатного или табельного ору-
жия – 2-е место, плавание – 3-е 
место. На этапах кубка Вооружён-
ных Сил Российской Федерации 
по гиревому спорту команда заняла 
второй год подряд 1-е место. В на-
стоящий момент команды акаде-
мии готовятся к Спартакиаде ву-
зов Минобороны России, которая 

пройдёт во второй половине апреля 
в Воронеже. 

Важнейшие элементы воспи-
тания личного состава в академии, 
филиалах и институтах в течение 
учебного года состоят, начиная уже 
со Дня знаний, в проведении воин-
ских ритуалов. Среди них наиболее 
яркими стали ежегодное участие 
личного состава в параде Победы 

на Красной площади (г. Москва) и 
на Дворцовой площади (г. Санкт-
Петербург). В этом году курсанты 
и слушатели также привлечены к 
этим событиям.

Ежегодно академия участвует в 
18 конкурсах, в том числе в конкур-
се на лучшие научные работы. На 
последний в течение каждого учеб-
ного года представляются сотни на-
учных работ.

По итогам рассмотрения науч-
ных работ комиссиями 16 вузов-ор-
ганизаторов десятки слушателей и 
курсантов представлены к премиям 
и поощрениям министра обороны 
Российской Федерации. Это позво-
ляет занимать ведущие позиции по 
общему числу награждённых среди 
военных образовательных органи-

заций высшего образования Мини-
стерства обороны.

Итогом участия в конкурсе луч-
ших научных работ постоянного 
состава, докторантов и адъюнктов 
традиционно становится отбор 
конкурсной комиссией штаба МТО 
ВС РФ нескольких десятков науч-
ных работ, часть из которых реко-
мендуется к поощрению главой 
военного ведомства. Определение 
победителей конкурса происходит 
в мае–июне каждого года по ито-
гам рассмотрения научных работ 
экспертными комиссиями.

В конкурсе «Лучший молодой 
учёный Министерства обороны 
Российской Федерации» у академии 
есть призёры и победители, начиная 

с даты образования конкурса: 2015 
год – 2-е место подполковник Ар-
тур Курбанов; 2016 год – 1-е место 
подполковник Андрей Бабенков; 
2017 год – 3-е место майор Тимур 
Курбанов.

Для организации образова-
тельного процесса академия имеет 
соответствующую стационарную 
и полевую учебно-материальную 
базу. В течение года она планово 
совершенствуется. Проводятся ра-
боты по текущему ремонту зданий 
и сооружений, по строительству, 
капитальному ремонту и благо-
устройству территории, что создаёт 
необходимые условия для разме-
щения слушателей и курсантов. 
Основные объекты академии в 
Санкт-Петербурге расположены на 
территории трёх военных городков: 
головной вуз (набережная Макаро-
ва, д.8 и 19-я линия Васильевского 
острова, д. 16); Военный институт 
(инженерно-технический) (ул. За-
харьевская, д.22); Военный инсти-
тут (Железнодорожных войск и во-
енных сообщений) (в Петродворце, 
ул. Суворовская, д.1).

На указанных учебно-лабора-
торных площадях располагаются 
различные по назначению и содер-
жанию учебные помещения, осна-
щённые тренажёрами и другими 
тренировочными средствами. 

Комплекс пунктов управления 
МТО, развёрнутый в академии по 
решению заместителя министра 
обороны генерала армии Дмитрия 
Булгакова, позволяет одновремен-
но обеспечить работу 225 обучае-
мых и включает все элементы си-
стемы управления МТО в звеньях 
соединение – армия – Оператив-
но-стратегическое командование 
– Центр. 

Полевая компонента академии 
в своём составе имеет базу (обе-
спечения учебного процесса, го-
род Луга Ленинградской область) 
и базу (обеспечения учебного про-
цесса, п. Приветнинское). Они со-
стоят из 32 учебно-тренировочных 
комплексов, каждый из которых 
включает от 3 до 10 учебных мест. 
Таким образом, имеется возмож-
ность одновременного обучения 
около 2,5 тыс. человек по всем спе-
циальностям системы МТО.

Научно-экспериментальная 
база позволяет проводить полевые 
испытания поступающих и разра-
батываемых образцов вооружения 
и военной техники, организовывать 
реализацию военно-теоретических 
исследований и апробацию опыт-
ных образцов робототехнических 
комплексов в интересах системы 
МТО, проводить апробацию на-
учно-теоретических разработок по 
созданию критических военных 
технологий системы МТО ВС РФ. 
Учебно-материальная база акаде-
мии обеспечивает проведение всех 
видов занятий. В учебном заведении 
имеются все возможности для орга-
низации учебной, методической и 
научной работы на уровне, позволя-
ющем качественно и в полном объ-
ёме решать все задачи в процессе 
образовательной деятельности. 

Фото ВА МТО

Руководство Министерства обороны России в 
лице генерала армии Дмитрия Булгакова уделяет 
пристальное внимание совершенствованию 
и развитию ведущего вуза материально-
технического обеспечения ВС РФ 

По традиции офицеры получают дипломы об окончании академии на Соборной площади Петропавловской крепости 
в Санкт-Петербурге.

Заместитель министра обороны Российской Федерации генерал армии Дмитрий БУЛГАКОВ 
и начальник Военной академии материально-технического обеспечения имени генерала армии А.В. Хрулёва 
генерал-лейтенант Андрей ТОПОРОВ на выпуске офицеров учебного заведения.

Действия расчёта установки сваебойной (УСБ) по подготовке свай к погружению.

Практическое занятие по ликвидации последствий удара противника по базовому аэродрому.

Со слушателями и курсантами выпускных курсов 
академии, институтов и филиалов проводится 
выпускное сквозное командно-штабное учение

В своём составе академия имеет 6 институтов 
с дислокацией в Санкт-Петербурге, Пензе, 
Вольске и Омске общей численностью более 
23 тысяч человек
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За модельной внешностью на-
чальника психологической службы 
отдельной десантно-штурмовой 
бригады гвардии капитана Оль-
ги Ивановой скрывается сильная 
личность. Для Ольги ВДВ – это 
лучшее приложение сил её целеу-
стремлённого характера.

Даже если бы блистательная 
внешность была единственным 
достоинством Ольги Ивановой, 
этого было бы более чем доста-
точно. Однако в арсенале офице-
ра ещё многие важные качества: 
ум, обширные знания, кипучая 
энергия, стремление к самосо-
вершенствованию. А ещё – про-
фессиональные амбиции. Если 
каждый солдат мечтает стать ге-
нералом, то офицеру впору стре-
миться в маршалы. 

– Не знаю, как в маршалы, но 
старшим офицером обязательно 
нужно становиться. И не в коем 
случае не останавливаться на до-
стигнутом, – утверждает Ольга.

Уверен, когда-нибудь так и 
будет. Ольга под стать Георгию 
Константиновичу Жукову может 
отрапортовать: «Могу командо-
вать фронтом, армией, дивизи-
ей!» Шутка, конечно. Но в ней 
есть важная и главное – серьёз-
ная основа: гвардии капитан 
Иванова не боится ответственно-
сти. Не случайно ведь минувшим 
летом именно ей временно было 
доверено исполнять обязанность 
заместителя командира бригады 
по военно-политической рабо-

те. В тот момент, кстати, бригада 
участвовала в крупномасштаб-
ном тактическом учении с де-
сантированием личного состава 
и техники и выполнением цело-
го ряда задач по занятию важных 
плацдармов и действиям в «тылу 
врага». Сложное многоуровневое 
учение было тогда высоко оце-
нено командованием Воздушно-
десантных войск России. Свою 
лепту в успех камышинских гвар-
дейцев внесла и Ольга.

Армейская служба с некото-
рых пор не считается абсолютно 
мужской профессией. И наша 
героиня окончательно опровер-
гает утверждение, что носить во-
енную форму не женское дело. 
У Ольги Ивановой на плечах 
офицерские погоны. Да ещё и с 
эмблемой Воздушно-десантных 

войск России. А в зоне её от-
ветственности – важный рубеж 
ратной работы. Гвардии капитан 
Иванова способствует тому, что-
бы гвардейцы-десантники леген-
дарного соединения ВДВ всегда 
были психологически готовы к 
выполнению не только учебно-
боевых, но и, если потребуется, 
боевых, и специальных задач. 
Иными словами, могли действо-
вать по принципу: «С неба – и в 
бой!» 

Вообще-то Ольга по воен-
ной специальности связист: в 
2008 году она поступила в Но-
вочеркасское высшее военное 
командное училище связи. Вы-
пускаться, правда, в связи с рас-
формированием этого военно-
учебного заведения, пришлось 
в Военной академии связи в 
Санкт-Петербурге. Красный ди-
плом предоставлял возможность 
устроиться «поуютнее», но Ольга 
выбрала другой вариант. И попа-
ла в ВДВ – на должность помощ-
ника начальника штаба батальо-
на управления в дислоцирован-
ной на Юге России отдельной 
десантно-штурмовой бригаде. 

Переход от учёбы к службе 
был таким же стремительным, 
как и выход из воздушного судна 
при десантировании парашют-

ным способом. Новоиспечённым 
лейтенантам предстояло пройти 
своего рода Курс молодого бой-
ца: физо, инженерная подготов-
ка, военная медицина, допуск 
к прыжкам. КПП соединения 
гвардии лейтенант Ольга Ивано-
ва впервые переступила накануне 
Дня ВДВ, а уже в конце сентября 
выполнила свой первый прыжок. 
Сегодня таких шагов в бездну в её 
послужном списке уже несколько 
десятков. Причём прыгала Ольга 

не только из вертолёта, но и из 
самолёта. Для понимания – это в 
разы сложнее и опаснее.

– С первого дня нахож-
дения в бригаде поняла: 
ВДВ – это моё, – при-
знаётся гвардии капитан 
Иванова. – И так не я 
одна считаю. Все дев-
чонки, которые 
служат в соедине-
нии, придерживают-
ся такого же мнения.

Ольга рассказы-
вает, какие эмоции 
вызывает «женский 
батальон» на пара-
дах Победы. Вол-
нение и гордость 
испытывают и 
чеканящие шаг 
у ч а с т н и ц ы 

парада, и 
м н о г о ч и с -
ленные зри-
тели. С 2009 
года парад-
ный расчёт 
женщин-во-
еннослужащих дислоцированной 
в городе Камышине Волгоград-
ской области бригады крылатой 
гвардии неизменно участвует в 
майских торжественных меро-
приятиях. Это стало своего рода 

визитной карточкой камышин-
ских десантников.

А в прошлом году Ольга пред-
ставляла своё соединение на 
конкурсе «Краса ВДВ». Он пред-
полагал самые разные испыта-
ния для 12 конкурсанток: креа-
тивную презентацию «визитной 
карточки», военные дисципли-

ны, мастерство кройки и 
шитья, экзамен на уме-

ние вкусно готовить 
и красиво сервиро-
вать, танцевальный 
конкурс и многое 
другое. В тот раз 
Ольга стала по-
бедителем в но-
минации «Мисс 
очарование ВДВ 
– 2019». Прекрас-
ные десантницы 

тогда были щедро 
одарены цветами, 

презентами и краси-
выми словами. 

Но это всё ли-
цевая сторона во-

енной службы. А 
как же быть с её 
внутренним со-
держанием? В 

этом для Оль-
ги Ивановой 
тоже всё в по-
рядке. Она, 
н а п р и м е р , 
после штаб-
ной работы 
была пере-
ведена на 
в о с п и т а -
тельное по-
прище – на 

должность заместителя коман-
дира роты управления по работе 
с личным составом. В подраз-
делении под сотню контрактни-
ков и военнослужащих по при-
зыву, а ты для них должен быть 

вторым ротным командиром. А 
ещё – наставником, духовни-
ком, педагогом. И это не только 
в условиях относительно регла-
ментированной службы в пункте 
постоянной дислокации, но и во 
время полигонных тренировок, 
полевых выходов, учений и вне-
запных проверок. От каждого в 
такой ситуации зависит многое. 
А уж от офицера – тем более. 

Именно тогда Ольга приобрела 
колоссальный практический опыт 
работы с подчинёнными. Поэтому 
не побоялась принять новое на-
значение – начальник психологи-
ческой службы соединения. Ольге 
по душе, что лично от неё многое 
зависит, она в состоянии решать 
проблемные вопросы. 

– По большому счёту служ-
ба начинается именно с нас. Мы 
«сканируем» личный состав и 
определяем его состояние, – рас-
сказывает гвардии капитан Ива-
нова. – К нашим рекомендациям 
прислушивается даже командир 
бригады. Мы постоянно контак-
тируем с командирами всех под-
разделений.

Именно профессиональная 
востребованность является для 
Ольги Ивановой едва ли не глав-
ным критерием значимости её 
службы. Хотя она очень скучает 
по полигонам и отработке задач 
по связи.

– Всё загорается «зелёным», и 
чужой голос становится родным: 
«Слышу и принимаю хорошо». 
Этого очень не хватает. Но, не-
смотря на это, понимаю, что я на 
своём месте. Моя работа и работа 
моих подчинённых очень нужна 
и важна, – убеждена Ольга Ива-
нова.

Фото автора
Камышин,
Волгоградская область

  
Ольга Иванова помогает поддерживать на должном уровне дух гвардейцев-десантников

Именно профессиональная востребованность является 
для Ольги Ивановой едва ли не самым главным критерием 
значимости её службы

Ольга ИВАНОВА – умница, красавица, 
да к тому же отличный офицер.

Владимир СОСНИЦКИЙ 

Насыщенность боевой подготовки 
прикладными занятиями в разве-
дывательных подразделениях де-
сантно-штурмовой горной диви-
зии традиционно носит культовый 
характер. Но есть в программе их 
ратной учёбы особая пора – поле-
вые сборы, когда сутки напролёт 
идёт практическое формирование 
полного спектра бойцовских навы-
ков. И спектр этот весьма обши-
рен. Бесшумное снятие вражеско-
го часового при этом – далеко не 
первый по значимости навык.

Сегодня разведчики экипи-
рованы в «Ратник», так называ-
емый комплект солдата будуще-
го, который представляет собой 
комплекс современных средств 

защиты, связи, навигации, на-
блюдения и прицелива-

ния, оружия и бое-
вых припасов. 

В состав «Ратника» включено 
порядка 10 подсистем, начинён-
ных разнообразной электрони-
кой. Цифровые карты местности, 
спутниковое позиционирование, 
индивидуальная связь, систе-
мы ночного видения и световые 
приборы органично вводят каж-
дого бойца в систему управления 
тактическим звеном. Так что к 
традиционой физической закал-
ке разведчика, его смекалке и об-
ширному набору боевых навыков 
сегодня добавляется компьютер-
ная грамотность, способность 
свободно ориентироваться в ди-
намичном потоке информации и 
предметно использовать все пре-
имущества технической насы-
щенности своего подразделения. 

В один из дней полевых сбо-
ров разведчиков дивизии ваше-
му корреспонденту довелось на-
блюдать действия разведвзвода 
в тылу условного противника. 
Служба этих десантников не 

предусматривает публичности, 
поэтому представлять их будем 
по учебным позывным.

Обычное средство доставки к 
месту выполнения задачи развед-
чиков-десантников – парашют. 
И по программе сбора они со-
вершили несколько прыжков на 
своих надёжных и хорошо управ-
ляемых «Арбалетах». Но сегодня 

в тыл «супостата» нам пришлось 
добираться по раскисшим под 
весенним дождём полигонным 
буеракам. И путь этот проходил 
по канонам бое вого устава ВДВ 
и соответствующих наставлений 
по ратному делу. Когда мы про-
ходили минноопасный участок, в 
голову взводного порядка выдви-
гался разведчик-сапёр. Немного-

словный, но очень обстоя-
тельный в своих выверенных 
движениях, он безошибочно 

определил на нашем 
маршруте место за-
кладки мины и очень 

быстро снял её. Вообще же, вво-
дные в эфире для Филина – ко-
мандира взвода – поступали одна 
за одной. И после каждой, слов-
но в конструкторе «Лего», боевые 
порядки подразделения меня-
лись по лаконичным кодам-же-
стам Филина. Вот вперёд устре-
милась снайперская пара для 
засады в районе пункта управле-
ния «противника». Снайпер из 

рядовых и командир отделения, 
сержант составляют слаженный 
боевой тандем. Оба служат уже не 
по первому контракту, «срочную» 
проходили в новороссийском де-
сантном соединении. В разведку 
пришли по конкурсному отбору. 
Служат с искоркой, как выразил-
ся командир взвода. И это было 
заметно по тому, что свою «лёж-
ку» они замаскировали так, что 
их не было видно даже с несколь-
ких шагов. И после отработки 
задачи они её также незаметно и 
весьма стремительно сменили.

Есть в тактическом обиходе 
разведчиков такой термин: «на-
растить обстановку». Это значит, 
ввести в общепринятые упраж-
нения учебных стрельб дополни-
тельную мишенную обстановку, к 
примеру, «залёгший противник». 
Чтобы попасть в такую мишень 

величиной с каску даже со ста 
метров, надо очень постараться. 
Другой пример с нынешнего по-
лигонного сбора: на огневой ру-
беж разведчики выдвигаются пя-
тикилометровым марш-броском. 
И тут же: оружие – к бою, огонь! 
Попробуй не промахнись, когда 
дыхание сбито, тело налито уста-
лостью, а пот заливает глаза. Но 
это и есть путь преодоления, ко-
торый по-хорошему заводит бой-
цов, заставляет по-настоящему 
биться за результат в обстановке 
приближенности к реальному 
бою. Именно по такому алгорит-
му отрабатывали действия раз-
ведчики Филина в дозоре, засаде, 
при скрытом выдвижении к на-
меченному объекту противника, 
во время налёта на него, захвате 
пленного, эвакуации раненно-
го сослуживца, стремительного 
рейда по «вражескому» тылу на 
квадроциклах с последующим от-
ходом и эвакуацией ими же части 
разведгруппы.

Одной из приоритетных за-
дач на подобных занятиях, как 
пояснил Филин, становится сла-
живание отделений и взвода в це-
лом. Хотя у каждого разведчика 

есть чётко отработанный боевой 
функционал, в данном случае он 
постояно менялся. Взаимозаме-
няемость – остро необходимое 
в боевой работе войсковых раз-
ведчиков коллективное качество. 
Оно столь же важно, как и полное 
взаимопонимание. Взгляд, жест, 
имитирующий звук становятся 
такими же важными средствами 
коммуникации, как и портатив-

ная рация или элемент оповеще-
ния комплекса разведки, управ-
ления и связи «Стрелец», кото-
рым обеспечен каждый развед-
чик. Но как бы ни был насыщен 
электроникой современный бой, 
только солдатская выучка при-
даёт результативности действиям 
подразделений. 

Электронные датчики опоз-
навания и навигации помогли 
группе захвата точно выйти в точ-
ку нахождения «языка». Дальше 
включались индивидуальные на-
выки и коллективное взаимодей-
ствие по каждому шагу и по каж-
дой секунде действий. Старший 
разведчик мощным толчком с ка-
менистой гряды, на секунду рас-
пластавшись в прыжке, накрыл 
сверху и повалил на землю «про-
тивника». Даже автоматический 
затвор фотоаппарата не успевал 

за сноровистыми действиями 
разведчиков, пакующих ярост-
но сопротивляющегося «языка». 
Здесь же командир взвода провёл 
разбор этапа комплексного заня-
тия, отметив все плюсы и минусы 
в действиях группы захвата. По-
добный метод экспресс-аналити-
ки он использовал на протяже-
нии всего полевого занятия.

Начальник разведки десант-
но-штурмовой горной дивизии 
подполковник Виталий Кузаев, 
комментируя особую эффектив-
ность полевых сборов в обуче-
нии специалистов, выделил их 
комплексную прикладную со-
ставляющую. На отработку спе-
циальных навыков при этом на-
правлены все 24 часа в сутки. По 
реалиям боевой обстановки здесь 
организуются ночёвки и днёвки, 
приготовление пищи, каждое 
из занятий проходит на разных 
рельефах местности под воздей-
ствием не всегда благоприятных 
атмосферных явлений. Двусто-
ронние занятия с переменой ро-
левых функций повышают дух 
состязательности между подраз-
делениями, добавляют боевого 
задора в действия личного соста-
ва. Не случайно военнослужащие 
первого контракта после таких 
сборов уже вполне органично 
вписываются в ряды опытных 
профессионалов войсковой раз-
ведки.

Фото автора
Раевский полигон,
Краснодарский край

   
Прочные профессиональные качества новороссийские десантники обретают в условиях, близких к боевым

Как бы ни был насыщен электроникой 
современный бой, только солдатская выучка 
реализует успешное её применение

Взаимозаменяемость – остро необходимое 
в боевой работе войсковых разведчиков 
коллективное качество
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иностранных государств вели воздушную разведку вдоль границ 
Российской Федерации и сопровождались российскими РЛС
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человек

более

6,5 тыс.

посетили

мероприятия
32

проведено

спортсмены ЦСКА и учащиеся СДЮШОР

7
российских
и международных 
соревнованиях

приняли участие в

СПОРТ
завоевали

медалей

52 7
1 32

проведено
крупных       

мероприятий 10
приняты

общая численность более

человектыс.684

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

более

8человектыс.

900
перелётов

более

более

1600вагонов

9судов

более

200автомобилей

ВОИНСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

200 тыс. т

суммарный 
грузооборот более

    
    

    
    

 з а д е й с т в о в а н о  д л я  п е р е в о з о к
совершено

500
перелётов

более

более

2000вагонов

3судна

82%
объектов УМБ

загруженность

19,2 тыс.
практических 
мероприятий

более

145
задействовано

полигонов

лётных
смен

аэродромах

257

4,6 тыс.

 
более

73
на

прыжков с 
парашютом находились в море

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

подводных лодок, надводных кораблей 
и судов обеспечения90

более

были обеспечены
постоянным жильём
семей военнослужащих
186

были обеспечены
служебным жильём

военнослужащих
629

квартир 98

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

приобретены участниками НИС

более
медицинская помощь оказана

1,6 тыс.
сирийцев

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МИРНОЙ ЖИЗНИ В СИРИИ

медикаментов и продовольствия доставлено 

10 т

около

7
проведеногуманитарныхакций

4,6 тыс.
внутренне перемещённых лиц

более  в места постоянного проживания в ер нули
с ь

5,3 тыс.
беженцев

более ГОСОБОРОНЗАКАЗ

 отремонтированы и поставлены в войска 
Т-72Б3 БМД-4М БТР-82А

более

2,7 тыс.
занятий

по вождению,

49%

из них

ночью

дежурными по ПВО силами нарушения Госграницы РФ не допущено
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Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование  
75-й годовщины Победы  в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 3 029 641 085,45 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространённы-
ми способами оплаты с помощью элект ронных он-
лайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

Ольга МОСКОВЧЕНКО  

На танковой директрисе Нико-
ло-Александровского полигона три 
дня царила праздничная атмосфе-
ра. Истинную романтику военной 
службы, которая остаётся загад-
кой без пребывания в полевых ус-
ловиях, приехали ощутить жены и 
дети танкистов, кадеты, школьни-
ки и казаки.

Командование дислоцирован-
ной в Будённовске Ставрополь-
ского края отдельной мотострел-
ковой Казачьей бригады для семей 
военнослужащих и гостей войско-
вой части выработало свою форму-
лу положительных эмоций с пере-
менными величинами. На этот 
раз атрибутами формулы стали 46 
тонн боевой машины в действии и 
300 миллилитров сладкого армей-
ского чая. Танкисты показывали 
мастер-класс, соревнуясь в точной 
стрельбе, а восторженные зрители 
наблюдали за этим действом.

Первый день спланированного 
состязания выдался особенно ве-
треным. Быстрые потоки воздуш-
ных масс на просторах полигона 
усложняли организацию стрельб. 
Порывы ветра были настолько 
сильными, что сначала состязание 
проводилось между непогодой и 

полигонной, а затем и мишенной 
командами. Последние, безуслов-
но, победили. Мишени были за-
креплены намертво. 

Первым «вышел на охоту» эки-
паж командира танкового батальо-
на майора Василия Тагирова. Тан-
кистам «противостояли» внезапно 
появляющиеся на различных даль-
ностях мишени танков условного 
противника. Кроме того, танко-
вый экипаж поражал из пулемёта 
мишени, имитирующие гранато-
метчиков и движущиеся противо-
танковые средства, безоткатное 
орудие (противотанковый ракет-
ный комплекс). Снаряды и пули 
«прошивали» мишени, майором 
Василием Тагировым была задана 
высокая планка для подчинённых. 

Затем настал черёд демонстри-
ровать профессиональное мастер-
ство личному составу рот этого 
танкового батальона.

Как только прозвучала ко-
манда руководителя стрельб «К 
машинам», экипажи выдвину-
лись к технике и начали погрузку 
боекомплектов. После загрузки 
снарядов военнослужащие заняли 
свои штатные места. По команде 
руководителя стрельб «К бою» во-
дитель-механик заводил машину, 
а командир танка передавал на 
пункт управления по радиосвязи 

основные показатели приборной 
панели.

Рычащие моторы танков по-
казывали явную готовность эки-
пажей приступить к выполнению 
стрельб, подогревая интерес на-
блюдающих за ними зрителей, 
находящихся на тактической 
вышке. И как только в шлемо-
фоне командира танка звучала 
команда руководителя стрельб 
«Вперёд», машины срывались 
с места.

Проходили считаные секунды 
до того момента, как раздавался 
первый оглушительный выстрел. 
Даже для тех, кто наблюдал это 
действо не в первый раз, он являл-
ся неожиданно громким, но вос-
торг от увиденного перекрывал ис-
пуг напрочь. А между тем экипажи 
продолжали вести огонь по появ-
ляющимся целям на расстоянии до 
2200 метров. После трёх выстрелов 
из 125-мм гладкоствольной пушки 

танка в дело вступал танковый пу-
лемёт. Опытные бойцы показыва-
ли только отличные и хорошие ре-
зультаты как по поражению цели, 
так и по времени выполнения 
упражнения. Обратно 46-тонные 
боевые машины возвращались на 
исходные позиции под аплодис-
менты гостей.

В одном из таких заездов своё 
профессиональное мастерство 
продемонстрировал старший сер-
жант Антон Помятун, который 

служит в танковом батальоне 
бригады уже восемь лет. Когда он 
на службе, дома его ждут супру-
га Алёна и сыновья Александр и 
Андрей. Увидеть собственными 
глазами то, как, передвигаясь по 
полю, грохочет танк, экипажем 
которого командует папа, маль-
чишкам всегда очень хотелось. И 
вот мечта сбылась!

Алёна с сыновьями впервые 
наблюдала за мужем-танкистом с 
вышки командного пункта. Азарт-
ный блеск в глазах сменялся их за-
жмуриванием, спровоцированным 
сильным звоном в ушах от гремя-
щих выстрелов. Вместе с другими 
гостями они смотрели далеко в 
поле, пытаясь разглядеть поражён-
ные мишени. Но только во время 
тактического перерыва удалось уз-
нать результаты стрельбы.

– Мероприятие проводилось 
согласно плану подготовки бри-
гады на текущий год. За выполне-
нием контрольных стрельб штат-
ным артиллерийским выстрелом 
из вооружения танка наблюдали 
члены семей военнослужащих, 
кадеты Будённовского казачьего 
кадетского корпуса, школьники и 
представители Терского казачьего 
войска, в общей сложности было 
около 300 человек приглашённых, 
– пояснил заместитель командира 
бригады по военно-политической 
работе подполковник Валерий 
Бойко.

Программа для гостей Николо-
Александровского полигона была 
спланирована так, чтобы пригла-
шённые смогли и изучить теорию 
в учебном классе, и увидеть актив-

ную фазу стрельб, и отведать вкус-
ные и полезные блюда полевой 
кухни.

В рамках мероприятия были 
также развёрнуты учебные точ-
ки по изучению полевых правил 
стрельбы, по сборке-разборке 
танкового пулемёта, установке пу-
лемёта, загрузке боекомплектов. 
Мальчишки и девчонки выстра-
ивались в очередь, чтобы изучить 
устройство могучей боевой маши-
ны, забравшись внутрь танка. Не-
смотря на то, что многие из них не 
раз бывали на статическом показе, 
ни с чем не сравнится восторг, по-
лученный детьми от демонстрации 
манёвра и огня Т-72Б.

Атаман Казачьего круга села 
Покойное Сергей Бутов был впе-
чатлён высоким уровнем органи-
зации боевой подготовки в брига-
де, поэтому своему племяннику он 
намерен настоятельно рекомендо-
вать контрактную службу в одном 
из подразделений соединения. 

Под звуки военного оркестра 
военнослужащих, показавших от-
личные результаты, награждал ко-
мандир бригады полковник Дми-
трий Овчаров. Экипаж, в состав 
которого входили майор Василий 
Тагиров, старший сержант Мирам 

Саралиев и ефрейтор Евгений Ев-
теев, был назван самым метким, 
военнослужащие получили кубок 
и почётные грамоты. Лучшим был 
признан экипаж лейтенанта Рома-
на Голиченко, ефрейтора Евгения 
Рыбина и рядового Леонида Лы-
сенко.

По итогам стрельб среди под-
разделений лучшей стала 2-я тан-
ковая рота капитана Александра 
Горбатенко. И это неудивительно, 
так как это подразделение дваж-
ды подтверждало звание ударного 
в 2017 и 2018 годах. В этом году 
весь танковый батальон намерен 
получить почётный статус. Глав-
ное в этом вопросе – войсковое 
товарищество, подкреплённое ма-
стерством и высоким уровнем во-
инской дисциплины. 

В настоящее время четыре 
воен нослужащих батальона: лей-
тенант Евгений Едистратов, сер-
жанты Мирам Саралиев, Виктор 
Овчинников и Андрей Воронцов 
готовятся к участию в окружном 
этапе «Танкового биатлона» в 
рамках «АрМИ-2020». Вдали от 
дома, на волгоградском полигоне 
Прудбой, они ощущают поддерж-
ку близких. Жёны и дети ждут глав 
своих семей с победой!

За мастерством танкистов отдельной 
мотострелковой бригады наблюдали 
члены их семей, школьники, 
кадеты и казаки – около 300 человек

Зрителям почти всё было в новинку.
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В отдельной мотострелковой Казачьей бригаде танкисты продемонстрировали профессиональное мастерство своим близким

Андрей РЕВЕНОК

2020 год объявлен Годом памяти 
и славы. В рамках утверждённого 
Президентом РФ перечня поруче-
ний по совершенствованию мер, на-
правленных на увековечение памяти 
погибших при защите Отечества, 
Министерство обороны Российской 
Федерации реализует проект «Доро-
га Памяти». 

Этот грандиозный проект пред-
полагает создание общедоступ-
ной единой базы данных о каждом 
участнике Великой Отечественной 
войны, труженике оборонных пред-
приятий тыла, узнике концлагерей 
и перенос собранной информации 
на крупнейший мемориал. 

В частях Главного центра пред-
упреждения о ракетном нападении 
(ГЦ ПРН) развёрнуто волонтёрское 
движение по сбору фотодокументов 
и воспоминаний потомков участни-
ков войны. Рассказать о своих род-
ственниках: прадедушках и праба-
бушках, дедушках и бабушках, отцах 
и матерях, принимавших участие в 
войне, может каждый. С этой целью 
в ГЦ ПРН развёрнуто 16 стационар-

ных и 50 мобильных пунк тов при-
ёма информации. Пункты приёма 
информации были созданы для тех, 
кто не имеет возможности само-
стоятельно загрузить фотографии 
ветеранов через Интернет или не 
может сформулировать информа-
цию о своём родственнике-ветера-
не. Стационарные пункты приёма 
информации волонтёры – военнос-
лужащие частей ГЦ ПРН открыли в 
образовательных организациях, би-
блиотеках, досуговых учреждениях 
всех городов и населённых пунктов, 
где расположены части центра.

Однако в связи с тем, что во-
инские части ГЦ ПРН в основном 
расположены на окраинах нашей 
большой страны, где множество 

населённых пунктов находится в 
зонах, не охваченных сетью Интер-
нет, большую эффективность по-
казывают мобильные пункты сбора 
информации. Военнослужащие-во-
лонтёры в свободное от службы вре-
мя выезжают в глубинку и помога-
ют жителям сёл и деревень навечно 
запечатлеть своих родственников в 
галерее «Дорога Памяти». Военно-

служащие сканируют фотографии, 
записывают историю героев и сами 
размещают информацию на сайте 
Министерства обороны России. 
Каждый житель получил уникаль-
ную возможность отдать дань памя-
ти своим родственникам, и в этом 
им помогают военнослужащие РФ, 
в том числе и частей ГЦ ПРН.

Как подчеркнул министр обо-
роны генерал армии Сергей Кужу-
гетович Шойгу, сбор информации 
продолжится и после 9 Мая, чтобы 
как можно больше людей могли 
узнать о героях войны и на «Доро-
ге Памяти» не осталось бы белых 
пятен. Каждый, кто помнит и чтит 
своего родственника, сражавшегося 
за Родину, сможет обратиться в ста-

ционарные или мобильные пункты 
сбора информации, развёрнутые 
военнослужащими ГЦ ПРН, где он 
сможет поделиться фотографиями 
и историей из домашних архивов в 
течение всего памятного 2020 года. 

Автор этих строк тоже принял 
участие в проекте по увековечива-
нию памяти своего героя. Это мой 
дед – Андрей Фёдорович Ревенок. 
К сожалению, в семье мало данных 
сохранилось о том времени, когда 
он был участником Великой Оте-
чественной войны, а спросить деда 
я не смог: он умер, когда мне было 
всего 3 года. Вся известная мне ин-
формация сводится к следующему: 
в 1941 году его зачислили в ряды 
РККА и направили на фронт. Осе-
нью 1941 года попал в плен. В 1943-м 
бежал и до прихода Красной Армии 
скрывался в лесах под Борисовом 
(БССР). После прихода Красной 
Армии дед был направлен в тыл для 
работы на Тульском машинострои-
тельном заводе, где проработал до 
1947 года, и только после этого вер-
нулся в семью. Обращение в архивы 
для получения дополнительной ин-
формации о моём деде не помогло, 
в архивах нет сведений об участии 
его в вооружённых операциях, о ра-
боте в тылу, поэтому проект «Дорога 
Памяти» – это единственный шанс 
увековечить его память.

г. Солнечногорск, 
Московская область

   
Проект «Дорога Памяти» предполагает участие всех жителей 
России, в том числе и в труднодоступных районах

Сбор информации продолжится и после 9 Мая, 
чтобы как можно больше людей смогли узнать 
о героях войны и на «Дороге Памяти» 
не осталось бы белых пятен
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Филипп ТРУНОВ

В марте в северных районах Нор-
вегии должны были развернуться 
«боевые действия». В сложных 
арктических условиях планирова-
лось провести крупномасштабное 
учение Cold Response 2020 («Холод-
ный ответ – 2020»). К участию 
в нём привлекались около 16 тыс. 
военнослужащих, представляющих 
сухопутные, морские, воздушные 
силы десятка стран – участниц 
альянса и их партнёров. Но 11 мар-
та командование норвежской ар-
мии решило досрочно прекратить 
только что начатое совместное с 
НАТО учение из-за угрозы распро-
странения коронавируса. 

Тем не менее сам факт реше-
ния о проведении многонацио-
нального учения свидетельствует 
о том, что зона «высоких широт» 
по-прежнему привлекает к себе 
повышенное внимание воен-
но-политического руководства 
НАТО. Правда, истины ради сле-
дует отметить, что в годы «первых 
изданий» холодной войны Край-
ний Север играл важную, но от-
нюдь не первостепенную роль в 
деятельности альянса. Тогда на 
первом плане находились цен-
тральное и южное направления. 

Ситуация качественно изме-
нилась в реалиях «нового изда-
ния»  холодной войны когда в XXI 
веке в НАТО был взят курс на во-
енно-политическое сдерживание 
России. Удельный вес северного 
фланга альянса в планировании и 
деятельности организации резко 
возрос и в связи с глобальными 
изменениями климата, благодаря 
которым  арктические воды стали 
более благоприятными для судо-
ходства и разработки природных 
ресурсов. 

Выступая в прошлом году на 
Арктическом форуме, госсекре-
тарь США Майк Помпео пря-
мо заявил, что в этих условиях 
Крайний Север приобретает осо-
бое значение для Соединённых 
Штатов. По его словам, чтобы 
лучше защитить американские и 
нтересы в Арктике, США будут 

проводить здесь военные учения, 
наращивать присутствие своих 
вооружённых сил. 

Отреагировала на измене-
ния в регионе и штаб-квартира 
Североатлантического альянса. 
Это проявилось прежде всего в 
наступившей «североевро-

пейской эре» генеральных се-
кретарей НАТО: вслед за пред-
ставителем Дании Андерсом Фог 
Расмуссеном (2009–2014 гг.) этот 
пост занял политик из Норве-

гии Йенс Столтенберг (с 2014 г.). 
Пролонгирование при широком 
консенсусе его полномочий до 
октября 2022 года является весь-
ма показательным.

 Показательно появление 
иностранного военного присут-
ствия на территории Норвегии. 
К 2017 году в Финнмарк, самой 
северной и примыкающей на 
востоке к границе с РФ провин-

ции, были размещены на ротаци-
онной основе две роты морских 
пехотинцев США (330 солдат и 
офицеров). В 2018 году их коли-
чество более чем удвоилось (до 

700 военнослужащих), то есть 
выросло до уровня батальонной 
боевой тактической группы. 

С момента развёртывания 
американские военнослужащие 

стали принимать участие в уче-
ниях, проводимых норвежской 
армией. Прежде всего в ежегод-
ных манёврах Joint Viking, в ходе 
которых отрабатываются вопро-
сы ведения боевых действий в 
субарктических условиях. Ин-
тересно, что на время проведе-
ния этих учений подразделения 
морской пехоты США передава-
лись под временное оперативное 

командование норвежских 
штабов. Это – весьма 

редкое для американской армии 
явление.

Нельзя не обратить внимание 
и на то, что Норвегия является 
наиболее лояльным США со-
юзником из числа арктических 
стран. Ведь отношения с Кана-
дой напряжены из-за стремления 
Вашингтона к интернационали-
зации Северо-Западного прохо-
да, а также из-за наблюдаемой 
нервозности во взаимоотноше-
ниях Джастина Трюдо и Дональ-
да Трампа. Что касается Дании, 
то здесь  раздражителем является 
гренландский вопрос. Тем более 
что в 2019 году своим стремле-
нием купить остров у Копенга-
гена 45-й президент США пере-
вёл проблему из полулатентного 

(тлеющего) состояния в острое 
открытое.  

Удельный вес норвежского 
королевства растёт не только в 
случае США, но и других стран 
– участниц НАТО. В частности, 
Германии, последовательно стре-
мящейся к усилению своих по-
литико-военных позиций как на 
региональном, так и глобальном 
уровнях.

В этой связи показательны 
манёвры Trident Juncture – 2018 
(«Единый трезубец – 2018»),  во-
йсковая фаза которых проводи-
лась практически на всей террито-
рии Норвегии с участием 50 тысяч 
военнослужащих из 31 страны-
участницы и партнёра НАТО. 

На этапе подготовки манёв-
ров было отработано выстраива-
ние военно-логистических цепо-
чек, прежде всего, соединяющих 
Норвегию с Германией, а также 
Великобританией. Показателен 
масштаб участия бундесвера в 
«Едином трезубце – 2018»: до 8,8 
тысячи военнослужащих. По-
мимо использования двух логи-
стических батальонов, ставился 
вопросов о временной передис-
локации в Норвегию военно-ло-
гистического управления бундес-
вера. Немецкие части сыграли 
самую активную роль в действиях 
сильной контрударной группи-
ровки (41-я мотопехотная бригада 
бундесвера стала ядром бригады 
сверхповышенной боевой готов-
ности сил быстрого реагирования 
– остриём копья этих сил).

Тем самым Берлин продемон-
стрировал готовность оказать 
Осло военную помощь альтер-
нативным Вашингтону (разме-
щение ротационных сил) путём 
– посредством использования 
отлаженной военно-логистиче-

ской цепочки. В целом  манёв-
ры 2018 года стали первыми в 
истории НАТО военно-трениро-
вочными мероприятиями уров-
ня усиленный корпус – армия, 
проводимыми межвидовой по 
своему характеру группировкой в 
приарктических условиях.

В неменьшей степени США и 
НАТО стремятся втянуть в свои 
планы Швецию и Финляндию. 
Так, в 2014 году Стокгольм и 
Хельсинки подписали на натов-
ском саммите в Уэльсе соглаше-
ние о поддержке войск альянса 
в стране пребывания, позволяю-
щее НАТО размещать свои силы в 
этих странах после согласования 
с принимающей стороной, а так-
же осуществлять транзит сил че-
рез территорию этих государств. 
Развивают взаимодействие в во-
енной сфере с этими странами и 
Соединённые Штаты. В частно-
сти, в мае 2018 года Вашингтон, 
Стокгольм и Хельсинки утверди-
ли намерение углублять военное 
сотрудни чество.

Растёт и степень участия во-
оружённых сил НАТО в учениях, 
проводимых Швецией и Фин-
ляндией. Например, в учении 
Aurora-17 («Аврора – 17»), в ко-
тором участвовали свыше 20 ты-
сяч военнослужащих и которое 
формально считалось военно-
тренировочным мероприятием 
условно нейтральной Швеции, 
были задействованы и воин-
ские контингенты ряда натов-
ских стран, прежде всего США и 
Франции. 

_______________

Филипп Олегович ТРУНОВ, канди-
дат политических наук, старший 
научный сотрудник отдела Европы 
и Америки ИНИОН РАН. 

   «  »
Альянс продолжает военную деятельность на своём северном фланге

На время проведения этих учений 
подразделения морской пехоты США 
передавались под временное оперативное 
командование норвежских штабов

С 1 СТР.

Подтверждена важность про-
должения плотной совместной ра-
боты, прежде всего по линии мини-
стерств обороны России и Турции, 
в целях обеспечения устойчивого 
режима прекращения боевых дей-
ствий и дальнейшей стабилизации 
обстановки. Условлено и впредь 
поддерживать регулярный диалог 
на различных уровнях, включая 
личные контакты.

*   *   *
В Сирии продолжается вос-

становление инфраструктуры эко-
номики и социально значимых 
объектов. Хлебозавод стал первым 
предприятием, которое открылось 
после освобождения в Лерамуне – 
одном из самых разрушенных бое-
виками районов города Алеппо. 
Сейчас предприятие расширяет 
штат и ассортимент. 

«Я пеку хлеб уже 40 лет, если 
не понравится хотя бы одна бул-
ка, забракую всю партию. Это 
моя личная ответственность перед 
людьми, особенно бедными, для 
которых хлеб – это продукт, без 
которого они не могут обойтись», 
– рассказал российским журна-
листам директор предприятия Абд 
аль-Ваххаб. 

Сейчас, по словам директора, 
на предприятии работают около 70 
человек, которые изготавливают 
не только булки и лепешки, но и 
восточные сладости. Вскоре, уве-
рен аль-Ваххаб, в освобождённом 
Лерамуне восстановится работа 
большинства предприятий. 

Здание пекарни находилось 
всего в 300 метрах от зоны боевых 
действий. До войны Лерамун был 
одним из ключевых промышлен-
ных районов в северо-западной 
части Алеппо – экономической 
столицы Сирии. Однако сейчас на 
месте большинства предприятий – 
развалины. Боевики использовали 
здания для укрытия и в качестве 
укреплений. 

*   *   *
Сирийские военнослужащие, 

обследуя недавно освобождён-
ные населённые пункты на западе 
провинции Алеппо, наткнулись в 
городе Аль-Касимия на тюрьму и 
суд, где радикальные исламисты 
приговаривали местных жителей 
к смертной казни даже за незначи-
тельные проступки, руководству-
ясь варварскими средневековыми 
нормами. Тюрьма располагалась в 
здании бывшей фабрики мороже-
ного. «Это их тюрьма, несколько 
камер – и большие есть, и малень-
кие. Здесь держали даже женщин и 

детей, всего больше 500 человек», 
– сказал в беседе с представителя-
ми российских СМИ военнослу-
жащий сирийской армии Хаджар. 

По словам местных жителей, 
боевики могли наказать за малей-
ший проступок: нарушение комен-

дантского часа, невыплату долга, 
появление женщины на людях с 
непокрытой головой и даже за не-
оказание уважения экстремистам. 
За этим следила так называемая 
шариатская полиция нравов. 

«Меня посадили на полгода, – 
поделился пережитым Ахмад Му-
гайри, которого боевики задержа-
ли по обвинению в сотрудничестве 

с сирийской армией. – С какой 
армией я мог сотрудничать, ког-
да вокруг уже несколько лет одни 
боевики были? Видите, сколько 
документов – это всё личные дела 
людей, большинство из которых 
ни в чём не виновны были». 

Напротив тюрьмы в шикар-
ном особняке располагался так 
называемый шариатский суд. 
Экстремисты бежали, бросив весь 
архив. По словам сирийских во-
еннослужащих, фанатично на-
строенные судьи выносили реше-
ния на своё усмотрение. Нередко, 
говорят местные жители, боевики 
задерживали и ради личного обо-
гащения – «штрафы» выносились 
в долларах США. На документах 
обнаружены печати самых разных 

террористических группировок. 
«Боевики арестовывали про-

стых людей, как правило невино-
вных, и устраивали над ними не 
суд, а судилище. Говорили, что 
выносят приговоры по законам 
ислама, но к истинной вере это 

не имело никакого отношения. 
Мы изучаем документы и видим 
страшные вещи – людей пригова-
ривали к смерти за незначитель-
ные проступки, таким образом 
они убирали неугодных. Мстили, 
сводили старые счёты. Боевики 
делали вид, что они строят своё 
государство, но на самом деле ни-
какого правового государства здесь 

не было – это просто шайка банди-
тов, дорвавшихся до власти», – за-
явил боец подразделения самообо-
роны Фейсал Абузар. 

Как отмечают сирийские во-
еннослужащие, благодаря брошен-
ному боевиками архиву удастся 
найти имена местных жителей, 
которые пропали без вести. Также 
он поможет в расследовании пре-
ступлений боевиков.

*   *   *
Руководитель российского 

Центра по примирению вражду-
ющих сторон контр-адмирал Олег 
Журавлёв сообщил на очередном 
брифинге, что в Сирийской Араб-
ской Республике продолжается ра-
бота, направленная на невоенное 
разрешение конфликта и оказание 

всесторонней помощи местному 
населению в восстановлении мир-
ной жизни.

На этой неделе представителя-
ми ЦПВС проведена гуманитарная 
акция в населённом пункте Харма-
ла провинции Идлиб, в ходе кото-
рой нуждающимся жителям выда-
но 410 продовольственных наборов 
общим весом 2,03 тонны. Всего с 
начала процесса урегулирования 
проведены 2404 гуманитарные ак-
ции, а общий вес гуманитарного 
груза превысил уже 4 тысячи тонн. 

Продолжается реализация по-
ложений российско-турецкого Ме-
морандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября прошлого 
года. Подразделения российской 
военной полиции осуществля-
ют патрулирование по маршруту: 
Хама – Хан-Шейхун – Маарет-
Эн-Нууман – Серакаб – Эд-Дуайр 
– Серакаб – Маарет-Эн-Нууман – 
Хан-Шейхун – Хама. 

В соответствии с российско-ту-
рецкими договорённостями с 00.01 
6 марта на территории Идлибской 
зоны деэскалации введён режим 
прекращения огня. За прошедшие 
сутки обстрелов со стороны во-
оружённых формирований, под-
контрольных Турции, не зареги-
стрировано, сообщил вечером в 
среду контр-адмирал Олег Журав-
лёв. Вместе с тем зафиксировано 
8 обстрелов населённых пунктов 
провинций Латакия и Алеппо со 
стороны позиций террористиче-
ских организаций «Исламская 
партия Туркестана», «Аджнад аль-

Кавказ» и «Джебхат ан-Нусра»*. 
Продолжает функционирова-

ние специальный непрерывный 
канал связи для оперативного вза-
имодействия между российским 
Центром по примирению вражду-
ющих сторон и турецкой стороной. 
«За прошедшие сутки подразделе-
ниями российской военной поли-
ции обеспечен провод 7 турецких 
колонн к местам дислокации на-
блюдательных постов вооружён-
ных сил Турции, расположенных 
в Идлибской зоне деэскалации», – 
сказал на брифинге контр-адмирал 
Олег Журавлёв.

_______________
* Террористическая группиров-

ка, запрещённая в РФ.

   
  

Российские военные полицейские во время патрулирования.

  

США
НОВЫЙ КОРАБЛЬ

На верфи компании Huntington Ingalls Industries в Паскагуле (штат 
Миссисипи) состоялась церемония передачи ВМС универсального де-
сантного корабля «Триполи» (водоизмещение – около 45 тысяч тонн). 
Это второй УДК типа «Америка», который планируют включить в боевой 
состав флота в конце 2020 года. Его портом приписки станет Сан-Диего 
(штат Калифорния). Ingalls Shipbuilding – единственный производитель 
универсальных десантных кораблей для ВМС США. УДК типа «Амери-
ка» будут использоваться в качестве флагманских кораблей в составе ам-
фибийных оперативных групп.

14-ДНЕВНЫЙ КАРАНТИН
Экипажам кораблей шестого флота приказано соблюдать 14 дней ка-

рантина после каждого захода в один из портов Европы в связи со вспыш-
кой заболевания, вызываемого новым коронавирусом. «По согласованию 
с другими флотами мы вводим 14-дневный период между заходами в пор-
ты в целях отслеживания состояния экипажей», – заявил 3 марта офици-
альный представитель флота Кайл Рейнс.

Великобритания
СОВМЕСТНАЯ ТРЕНИРОВКА

Военнослужащие 42-го батальона (42 Commando) 3-й бригады специ-
ального назначения королевской морской пехоты Великобритании при-
были в Белоруссию для участия в совместной тренировке. Белорусскую 
сторону представляет миротворческая рота 103-й отдельной гвардейской 
воздушно-десантной бригады. Совместная тренировка на полигоне Лос-
видо продлится до 14 марта. Мероприятие проходит в рамках взаимодей-
ствия по вопросам подготовки миротворческого персонала. Проводятся 
занятия по медицинской, тактической, инженерной, огневой подготов-
ке. Отмечается, что подобные тренировки начались в 2018 году. Однако 
впервые такое мероприятие с участием британских военнослужащих про-
ходит на территории Белоруссии.

Ирак
ОБМЕН УДАРАМИ

США нанесли авиаудар по базе шиитского ополчения «Аль-Хашд аш-
Шааби» в провинции Анбар вблизи границы Ирака с Сирией. Эта атака 
расценивается как ответ на гибель двух американских и одного британ-
ского военнослужащих на базе Эт-Таджи к северу от Багдада. Не менее 
15 107-мм неуправляемых ракет разорвались в районе базы. Кроме того, 
объявлено, что в Ираке в операции против радикальных исламистов по-
гибли двое военнослужащих 2-го батальона отдельного полка специаль-
ного назначения корпуса морской пехоты США. 

Афганистан
БУДЕТ ЛИ ОБМЕН ПЛЕННЫМИ?

Специальный представитель США по примирению в Афганистане 
Залмай Халилзад подтвердил обязательства содействовать обмену плен-
ными между движением «Талибан» (запрещено в РФ) и правительством 
Афганистана, что согласовано как в договорённости между США и тали-
бами, так и в совместной декларации между США и Афганистаном. Та-
либы заявляют, что переговоры с правительством Афганистана возмож-
ны только после освобождения из тюрем пять тысяч их сторонников. В 
свою очередь они готовы освободить из плена тысячу человек. Однако 
президент Афганистана Ашраф Гани заявил, что вопрос освобождения 
заключённых не входит в компетенцию США и может быть обсуждён на 
переговорах правительства с талибами. 

Ливия
ПЕРЕБРОСКА ЭКСТРЕМИСТОВ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В западной Ливии на сегодняшний день находятся 4750 боевиков си-
рийских антиправительственных формирований. Такими данными рас-
полагают активисты Сирийского центра мониторинга за соблюдением 
прав человека (Syrian Observatory for Human Rights, SOHR). Сведения 
опубликованы на сайте организации. Согласно информации источников 
SOHR, ещё 1900 наёмников проходят сейчас обучение в соседней с Сири-
ей стране. Предполагается, что их также планируют направить в Триполи. 
При этом набор в «экспедиционный корпус» всё ещё продолжается. Око-
ло 120 сирийских экстремистов, выступающих на стороне блокированно-
го в Триполи правительства национального согласия, уже погибли в боях.

По сообщениям информагентств

Продолжает функционирование специальный непрерывный канал 
связи для оперативного взаимодействия между российским Центром по 
примирению враждующих сторон и турецкой стороной

ВИРУС ВНОСИТ КОРРЕКТИВЫ

По словам норвежского генерал-лейтенанта Руне Якобсена, решение 
отменить совместное с НАТО учение было принято при участии граж-
данской медицинской службы страны. «Коронавирус вышел из-под кон-
троля общества в Норвегии, и это для нас новая ситуация», – признал 
военачальник. Согласно его пояснениям, командование начнёт «кон-
тролируемое» сворачивание учения, стремясь не допустить заражения 
военнослужащих и потери боеготовности войск. Военные врачи отпра-
вятся на помощь гражданским.

5 марта норвежский военнослужащий получил положительный ре-
зультат теста на коронавирус, других заражённых в войсках пока не вы-
явлено. Ранее решение не посылать своих 400 военнослужащих на уче-
ние в Норвегии приняло командование сил обороны Финляндии. «Это 
было, конечно, разочарованием для нашей бригады, но лучше быть в 
безопасности, чем сожалеть», – заявили в Хельсинки. 

В 2010-е годы в Норвегии заметно возросла интенсивность боевой подготовки войск стран НАТО.
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Марина ЕЛИСЕЕВА 

Мария Анисимовна Сердюк очень об-
радовалась фотографиям, которые 
я ей привезла из посёлка Поныри Кур-
ской области. На снимках запечат-
лена часовня во имя Георгия Победо-
носца, установленная 22 июня 2019 
года на территории мемориального 
комплекса «Героям северного фаса 
Курской дуги» в рамках Всероссийско-
го проекта ветеранов военной контр-
разведки «Молчаливое эхо войны» в 
память обо всех погибших в годы Ве-
ликой Отечественной войны. В ночь с 
4 на 5 июля 1943 года именно у этого 
небольшого, но стратегически важ-
ного населённого пункта Поныри на-
чалось крупнейшее танковое сраже-
ние Второй мировой войны, участ-
ницей которого была санинструктор 
208-го отдельного линейного бата-
льона связи 13-й армии старшина 
Сердюк. Сотни её боевых товарищей 
тогда сложили головы на этой земле.

Марии исполнилось всего 18 
лет, когда грянула Великая Оте-
чественная война. Она родилась 12 
ноября 1922 года в Казахстане в кре-
стьянской семье. Вскоре семья пере-
ехала в Воронеж. После окончания 
школы девушка поступала в Мо-
сковский авиационный институт, 
но для зачисления не хватило одно-
го балла, и ей предложили учиться 
в Московском автодорожном ин-
ституте. Однако студенткой Маше 
довелось побыть лишь несколько 
месяцев. 2 октября 1940 года Совет 
Народных Комиссаров СССР при-
нял постановление об установлении 
платного обучения в старших клас-
сах средних школ и вузах. Родители 
Марии не могли оплатить обучение 
Маши и ещё одной дочки-школь-
ницы, поэтому на семейном совете 
решили, что она возьмёт в инсти-
туте академический отпуск на год 
и пойдёт работать. Родственники, 
проживавшие в подмосковном по-
сёлке Стаханово, устроили девушку 
табельщицей в строительную орга-
низацию, которая занималась воз-
ведением ТЭЦ и аэродромов около 
города Раменское. 

Воскресным утром 22 июня 
Маша собиралась в Москву на сви-
дание с молодым человеком, но 
планы перечеркнула война. 

Вся страна встала на борьбу с 
врагом. Отец Марии Анисий Афана-
сьевич был мобилизован на фронт. 
Мария вернулась домой в Воронеж 
и поступила на курсы медицинских 
сестёр. Поначалу очень нелегко да-
валась ей эта наука. Когда она впер-
вые увидела бойца с открытой раной 
бедра, то от вида крови упала в об-
морок. Придя в сознание, получила 
выговор от врача. Тогда и дала себе 
слово ни при каких обстоятельствах 
не терять самообладания. 

После окончания курсов девуш-
ка немного поработала в госпитале 
и весной 1942 года повесткой была 
вызвана в военкомат. 5 мая Бутурли-
новским РВК Воронежской области 
она была призвана в ряды Красной 

Армии и направлена в 13-ю армию 
санинструктором 208-го отдельного 
линейного батальона связи. Часть 
находилась под городом Ливны Ор-
ловской области.  

Летом 1942 года на этой террито-
рии проходила операция, известная 
в истории России как «Ливенский 
щит». 28 июня фашисты начали на-
ступление с юга. После поражения 
под Москвой они пытались вновь 
восстановить миф о своей непобе-
димости. Город Ливны находился на 
главном направлении удара. Имен-
но тогда Сталин отдал железный 
приказ: «Ни шагу назад!» На тот 
момент гитлеровцы втрое превос-
ходили Красную Армию в пехоте и 

в шесть раз в танковом вооружении. 
Населённые пункты, в том числе 
Ливны, были практически стёрты с 
лица земли за две недели массиро-
ванных бомбардировок. 

До сих пор Мария Анисимовна 
не может без волнения вспоминать 
тот день, когда она, можно сказать, 
обрела вторую жизнь. Вот что она 
мне рассказала: «Со взводом связи-
стов мы отправились в Ливны, что-
бы обеспечить командованию связь 
с дислоцированными там частями. 
Когда налетели фашистские стер-
вятники, мы бросились в погреб 
деревянного дома, где прятались 
местные жители. В то же мгновение 
рядом разорвалась бомба, обруши-
лись перекрытия. Пыль с гарью вы-
теснили воздух, все стали задыхать-
ся. К счастью, бомбёжка закончи-
лась. Нас откопали. Спасли».

Первым серьёзным сражением, 
в котором участвовала юная санин-
структор, стала Воронежско-Ка-
сторненская операция. Особенно 
тяжёлыми были бои за Касторное, 

крупную узловую железнодорож-
ную станцию с тремя вокзалами. 
Железная дорога связывала Укра-
ину и Москву. Фашисты делали 
всё возможное, чтобы не допустить 
продвижения советских войск к 
хлебным районам. 

Наступать нашим войскам при-
шлось в условиях зимнего бездо-
рожья, снежных заносов и метелей. 
Улицы райцентра были заполнены 
немецкой техникой и автомаши-
нами. Все три станции Касторного 
– воинскими эшелонами с живой 
силой и техникой, боеприпасами 
и продовольствием. Фашисты за-
баррикадировались в домах, под-
валах, на крышах жилых и админи-
стративных зданий. Тем не менее 
сопротивление гитлеровцев было 
подавлено, и 29 января 1943 года 
посёлок освободили от оккупантов. 
Корреспондент «Красной звезды» 
Илья Эренбург в одной из своих пу-
бликаций назвал Касторное малым 
Сталинградом. 

За мужество и героизм, про-
явленные в боях, многих военно-
служащих Красной Армии отмети-
ли государственными наградами. 
Старшина Сердюк была удостоена 
медали «За боевые заслуги». Опи-
сание её заслуг в наградном листе 
предельно краткое: «С приходом 
в армию т. Сердюк со всей серьёз-
ностью взялась за улучшение са-
нитарного состояния батальона, за 
сохранение здоровья бойцов и ко-
мандиров… С наступлением нашей 
армии 26.1.43 г.  т. Сердюк было при-
казано двигаться со строительной 
ротой. Она хорошо организовала 
работу против обморожения и дру-
гие профилактические мероприя-

тия… 27.1.43 г. При восстановлении 
линии связи участок несколько раз 
подвергался бомбардировке, но 
т. Сердюк помогала восстанавли-
вать связь. 29.1.43 г. противник не-
однократно бомбил участок, но т. 
Сердюк мужественно работала на 
линии». За скупыми строчками до-
кумента – тяжелейшие испытания, 
которые выпали на долю военного 
поколения. 

«Мы были нацелены идти толь-
ко вперёд, к Победе, жертвуя всем, 
даже самым дорогим – жизнью», 
– продолжила свой рассказ Мария 
Анисимовна и процитировала стро-
ки из поэмы «Поныри» Евгения 
Долматовского, фронтового корре-
спондента, ставшего впоследствии 
знаменитым поэтом-песенником:

«Но всё ж никто не побежал,
Не дрогнули порядки рот,
И каждый мёртвый здесь лежал 
Лицом к врагу, лицом вперёд».
«Это не пафосные слова, – с 

болью в голосе сказала фронтович-
ка. – Советские воины так воевали 

везде. Но про Поныри до сих пор 
не могу спокойно говорить – это 
особое испытание в моей военной 
юности». 

Летом 1943 года немецкое ко-
мандование планировало провести 
крупную стратегическую операцию 
«Цитадель», в ходе которой ликви-
дировать так называемый Курский 
выступ, образовавшийся весной 
1943 года после успешного насту-
пления Красной Армии. Ударные 
группы с севера и юга должны были 
соединиться в районе Курска, окру-
жив войска Центрального и Воро-
нежского фронтов и образовав ги-
гантский котёл.

Территория Поныровского рай-
она оказалась на острие кинжаль-
ного удара немецкой группы армий 
«Центр». Евгений Долматовский 
так говорил о Понырях: «Есть сёла и 
станции, которые не на всякой кар-
те найдёшь. Но ход истории вдруг 
заставляет величественно звучать их 

названия. Здесь вершились судьбы 
Родины, здесь происходили собы-
тия потрясающей силы».

Всего за семь дней оборонитель-
ных боёв на Орловско-Курском на-
правлении, с 5 по 11 июля, войска 
Центрального фронта под коман-
дованием генерала армии К.К. Ро-
коссовского измотали противника 
и вынудили его перейти к обороне. 
Гитлеровцам удалось продвинуться 
в наступлении всего на 12 киломе-
тров. Город Курск остался для них 
недосягаемым. И в этом, конечно 
же, есть заслуга личного состава 
208-го отдельного линейного бата-
льона связи 13-й армии, в котором 
воевала старшина Сердюк. По её 
словам, эпизоды июльских боёв 
до сих пор страшными картинами 
встают перед её глазами.

«Горели земля и воздух, небо 
было затянуто дымом, артиллерий-
ская канонада гремела со всех сто-
рон. Это был ад на земле», –Мария 
Анисимовна с содроганием вспо-
минает, как под шквальным огнём 

она оказывала раненым первую ме-
дицинскую помощь и вытаскивала 
их с поля боя. «Сестричка, Маруся, 
помоги!» – сколько раз она слыша-
ла эти мольбы. Для десятков муж-
чин в окровавленных гимнастёр-
ках Маша стала поистине ангелом 
милосердия.

В Курской битве германское 
командование возлагало огромные 
надежды на новые образцы танков 
«Тигр» и «Пантера», а также на тя-
жёлые самоходные установки «Фер-
динанд». И если под Прохоровкой 
было величайшее танковое сраже-
ние, где железо воевало с железом, 
то в Понырях эти танки остановили 
артиллеристы и пехотинцы.

А позднее, в сентябре 1943 года, 
13-я армия в ходе Черниговско-
Полтавской операции стремитель-
но продвинулась к Днепру и первой 
из общевойсковых армий форсиро-
вала реку.

«Сколько там погибло людей! – 

не может сдержать слёз Мария Ани-
симовна. – Сопротивление немцев 
было ожесточённейшим. Кроме 
того, не все бойцы умели плавать 
и многие на переправе утонули. 
Высокий правый берег реки с кру-
тыми обрывистыми склонами там 
господствует над левым, что значи-
тельно усложняло переправу. Но мы 
всё смогли преодолеть». 

Затем в составе Воронежского 
и 1-го Украинского фронтов 13-я 
армия участвовала в освобождении 
Правобережной Украины и Поль-
ши, захвате Сандомирского плац-
дарма. Ещё раз процитирую вы-
держку из представления к награж-
дению старшины Сердюк: «…Всё 
время находится в подразделениях, 
выполняющих боевые задания. Тер-
пя лишения под огнём противника, 
она всегда там, где есть раненые и 
контуженные. Т. Сердюк, не ожи-
дая транспорта, в любое время дня 
и ночи пешком перебирается из 
взвода во взвод, из роты в роту». За-
тем следует описание её подвигов. В 

частности, отмечается, что 5 августа 
1944 года при восстановлении ли-
нии связи через Вислу группа свя-
зистов подверглась массированной 
бомбардировке немецких самолё-
тов. Старшина Сердюк вместе с дру-
гими военнослужащими укрылась в 
воронке, но авиабомба разорвалась 
вблизи, и красноармейцев накры-
ло глыбой земли. Осколками убило 
троих бойцов, а капитана ранило. 
Превозмогая боль, санинструктор 
смогла вынести раненого офицера и 
доставить его в госпиталь. 

Командующий 13-й армией ге-
нерал-полковник Николай Пухов 
наградил Марию медалью «За отва-
гу». Позже она была удостоена ещё 
ордена Отечественной войны II сте-
пени, медалей «За взятие Берлина», 
«За освобождение Праги», «За побе-
ду над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 г.г.». 

День Победы старшина меди-
цинской службы Сердюк встретила 
на границе Чехословакии и Герма-
нии. После взятия Берлина она рас-
писалась на стенах поверженного 
рейхстага.

«У нас не было злобы по отно-
шению к местному населению, хотя 
каждый воин испытал горечь утрат 
родных, боевых товарищей, – по-
делилась воспоминаниями Мария 
Анисимовна. – У меня в 1942 году 
погиб отец. Однако красноармейцы 
проявили милосердие и гуманность 
к мирным жителям. И я испытыва-
ла такое чувство. Как сейчас пом-
ню очередь из немцев с разными 
плошками у нашей полевой кухни. 
Очень обидно, что сейчас многие 
на Западе забыли о великодушии и 
самопожертвовании русского сол-
дата, избавившего народы мира от 
фашистского ига».

В августе 1945-го Мария демо-
билизовалась и поехала в Стаханово 
(ныне город Жуковский). Вышла за-
муж, родила дочку. Потом всё-таки 
осуществила свою давнюю мечту 
– окончила Московский авиацион-
ный институт. Много лет работала в 
Раменском приборостроительном 
конструкторском бюро.

В 2018 году Мария Анисимов-
на в составе московской делегации 
участвовала в мемориальных меро-
приятиях, посвящённых 75-летию 
Курской битвы. Побывала на местах 
боёв, возложила цветы к монументу 
военных связистов.

«К сожалению, события на се-
верном фасе Курской дуги осве-
щены гораздо скромнее, чем на 
южном. Порой даже создаётся впе-
чатление, что сражение разворачи-
валось только под Прохоровкой. 
Вот почему для нас, участников 
боёв у Понырей, важно, что имен-
но на этой территории появилась 
мемориальная часовня. Этот право-
славный памятник, увенчанный 
крестом, будет великим утешением 
не только для павших воинов. Там 
можно вознести молитвы к Богу и 
славить всех воинов-защитников 
Отечества. Пожалуйста, передайте 
ветеранам-контрразведчикам, чьи-
ми заботами часовня создана, моё 
солдатское спасибо. Несмотря на то 
что мне идёт 98-й год, я бы хотела, 
если позволит здоровье, съездить 
в Поныри и поставить свечку в па-
мять обо всех, кто сражался за По-
беду», – сказала мне на прощание 
Мария Анисимовна.  

    
В 97 лет она намерена ещё раз посетить места былых боёв

Мария (третья справа) с фронтовыми подругами.

День Победы старшина медицинской службы 
Сердюк встретила на границе Чехословакии и 
Германии

Андрей БОНДАРЕНКО 

Самарскую фронтовичку лично поздравил начальник Самарского гарнизона, 
командующий 2-й гвардейской общевойсковой армией ЦВО гвардии генерал-
лейтенант Андрей Колотовкин. Воины-гвардейцы и юнармейцы из трёх 
школ Самары провели мини-парад перед домом по улице Батайской, 9 быв-
шей старшины медслужбы военных лет Зинаиды Шкуратовой, за кото-
рым она наблюдала из окна своей квартиры на третьем этаже. Парадный 
расчёт трижды произнёс здравицу и троекратное «Слава!» фронтовичке. 
Гарнизонный оркестр исполнил в её честь попурри из весенних композиций. 
Участники торжественного марша подарили ей тюльпаны, вручили от-
крытки и письма.

Организаторы торжества для 
поздравления с Международным 
женским днём в году 75-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне сумели найти в областном 
центре 96-летнюю её участницу, 
которая в должности медсестры 
прошла в течение четырёх воен-
ных лет по пяти фронтам. И вме-
сте с другими военными медиками 
из предшественницы нынешнего 
самарского объединения – 2-й 
гвардейской Краснознамённой 
танковой армии – завершила свой 
путь в западном пригороде Берли-

на Потсдаме, где вокруг немецкой 
столицы замкнулось кольцо окру-
жения. 21-летняя медсестра 815-й 
санитарной летучки 1-го Бело-
русского фронта Зина Шкурато-
ва расписалась осколком снаряда 
на стене германского рейхстага: 
«Старшина Шкуратова с Волги». В 
её наградных документах зафикси-
ровано: только с начала 1945 года 
она оказала медицинскую помощь 
трём тысячам раненых советских 
солдат и офицеров. 

Зинаида Фёдоровна – человек 

неординарной судьбы. 80 лет назад 
она 15-летней школьницей после 
вступления в комсомол впервые 
поехала в начале 1940 года на на-
стоящую войну: отправилась из 
Куйбышева на зимние каникулы 
в санитарном поезде в город Вы-
борг, чтобы сопровождать на ле-
чение с полей сражений советско-
финской войны раненых бойцов 
и командиров Красной Армии. 
С началом Великой Отечествен-
ной 17-летняя Зина Шкуратова 
добровольно пошла в райвоенко-
мат и добилась направления на 

ускоренные до 4,5 месяца курсы 
медицинских сестёр в Куйбыше-
ве. Ещё до завершения обучения 
прошла медицинскую практику на 
плавающем госпитале-теплоходе 
«Михаил Ломоносов», на котором 
сопровождала раненых на изле-
чение в тыловые эвакогоспитали 
Поволжья.

По выпуске путь младшей 
медсестры на войне прошёл по 
местам сражений войск Калинин-
ского, Воронежского, Юго-За-
падного, Центрального и 1-го Бе-

лорусского фронтов. Медсестра 
Шкуратова стала ветераном 69-й 
армии, в которую прибыла под 
Воронеж в составе сформирован-
ной в Куйбышеве 88-й отдельной 
роты медицинского усиления. 
Эту небольшую воинскую часть 
бросали на участки самых кро-
вопролитных боёв. Со своей от-
дельной ротой Зина Шкуратова в 
завершение Курской битвы была 
контужена и сама находилась на 

излечении в полевом госпитале. 
За боевое отличие была награжде-
на орденом Отечественной войны 
II степени и многими медалями, 
в том числе «За боевые заслуги», 
«За взятие Берлина» и «За побе-
ду над Германией в Великой От-
ечественной войне 1941–1945 г.г.». 
В наградном листе 1945 года её 
прямой начальник старший лей-
тенант Иван Лазарев о старшине 
Шкуратовой написал: «Проявила 

сестринскую любовь к раненым и 
больным». 

Вскоре после того как урожен-
ка Куйбышевской области медсе-
стра Зина Шкуратова поставила 
свою подпись на стене германско-
го рейхстага, родной для неё стала 
рождённая в 1941 году в Куйбы-
шеве 3-я ударная армия, воины 
которой водрузили Знамя Победы 
над Берлином. Она почти шесть 
лет после войны проработала в 

её 1408-м армейском госпитале в 
Магдебурге. 

По возвращении на малую ро-
дину Зинаида Фёдоровна почти 
10 лет прослужила во вневедом-
ственной охране. А потому сегод-
ня считается не только ветераном 
вой ны и Вооружённых Сил, но и 
Рос гвардии. Заместитель началь-
ника штаба территориального 
органа ВНГ полковник полиции 
Максим Муравьев заметил, что 
тягот и лишений, выпавших на её 
долю, хватило бы на нескольких 
человек. Но она смогла сохранить 
оптимизм, уникальное чувство 
юмора, а её жизнелюбию могут 
позавидовать молодые сотруд-
ники. Несмотря на почтенный 
возраст, полна энергии, встреча-
ется со школьниками, участвует 
в торжественных мероприятиях. 
Поэтому вместе с представителя-
ми нынешней Российской армии 
Зинаиду Фёдоровну с Междуна-
родным женским днём тепло по-
здравил председатель областно-
го Совета ветеранов Росгвардии 
полковник полиции в отставке 
Иосиф Коберский. 

Кстати, в прошлом году по-
здравительную телеграмму с 
95-летием Зинаиде Фёдоровне 
прислал Президент России Вла-
димир Путин. «От души поздрав-
ляю Вас с юбилеем, – говорится в 
ней. – Вы с честью прошли через 
тяжелейшие испытания Великой 
Отечественной войны, своим тру-
дом создавали богатство и мощь 
страны. Подвиг вашего поколения 
– поколения победителей – будет 
жить в веках, объединяя наш на-
род во имя больших созидатель-
ных целей».

Фото автора
Самара

    
Воины Самарского гарнизона 8 Марта чествовали сестру милосердия Великой Отечественной войны

От сердца к сердцу.

Фронтовичку 8 Марта поздравили гвардейцы 
и юнармейцы

М.А. СЕРДЮК.
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Илья БЕККОЖИН

Традиция завершать зимний сезон многокилометровым лыжным мар-
шем зародилась в Омском автобронетанковом инженерном институте 
(ОАБИИ) в 1965 году, когда учебное заведение ещё именовалось Омским 
танкотехническим училищем. С тех пор на протяжении последующих 
55 лет эта традиция никогда не прерывалась. Не стал исключением и 
этот год. Несмотря на относительно мягкую по сибирским меркам 
зиму, на берегах Иртыша к окончанию первой мартовской декады о ка-
лендарной весне ещё ничто не напоминало, в отличие, кстати, от цен-
тральной полосы России… 

Нынешний лыжный марш стал 
юбилейным, 55-м по счёту. Он 
совершался в составе подразде-
лений института и был посвящён 
предстоящему 75-летию победы в 
Великой Отечественной войне и 
подвигу выпускника Камышин-
ского танкового училища 1944 
года (с местом дислокации в Ом-
ске) младшего лейтенанта Василия 
Григорьевича Нелюбова. Его эки-
паж 18 марта 1945 года под горо-
дом Глубчице (Опольское воевод-
ство, Польша) таранил вражеский 
тяжёлый танк, уничтожив его. За 
этот подвиг младший лейтенант 
Василий Нелюбов посмертно был 
удостоен звания Героя Советского 
Союза и навечно зачислен в спи-
ски личного состава учебного за-
ведения. 

Отметим, что в Омском ав-
тобронетанковом инженерном 
институте с давних времён есть и 
другая традиция: проходить каж-
дую зиму пятьсот сибирских кило-
метров. 

Курсанты начали подготовку к 
совершению марша ещё в декабре, 
потому что каждый понимал от-
ветственность и сложность: 25 ки-
лометров на лыжах – это нелегко, 
тем более по пересечённой мест-
ности тактических полей и танко-
дрома института. 

– Самая главная задача при со-
вершении марша на лыжах – это 
выполнение поставленной задачи 
в условиях зимы в составе подраз-
делений. Марш включал в себя как 
относительно лёгкие участки, где 
трасса позволяла быстрое пере-
движение коньковым ходом, так и 
более сложные – по лесу, естествен-
ным препятствиям, где можно было 
передвигаться только классическим 
стилем. Это делало дистанцию труд-
нопреодолимой. Весь комплекс 
подготовительных мероприятий и 
непосредственно сам марш были 
нацелены на укрепление здоровья 
военнослужащих и совершенство-
вание физических навыков. До-
бавлю, что лыжный марш – это не-
лёгкое испытание, но каждый, кто 
пересёк финишную черту, укрепил 

веру в свои силы, – подчеркнул за-
меститель начальника кафедры фи-
зической подготовки ОАБИИ под-
полковник Александр Кайсин.

При выполнении марша под-
разделения не только передвига-
лись на лыжах, но и действовали 
по различным вводным: на всём 
протяжении маршрута преодо-
левали районы РХБ заражения, 

районы, в которых действовали 
диверсионно-разведывательные 
группы условного противника. 
Командиры подразделений и пре-

подаватели кафедры физической 
подготовки всесторонне про-
думали обеспечение марша. Из 
числа курсантов были назначены 
внештатные санитарные инструк-
торы, которые прошли курс по 

оказанию первой медицинской 
помощи. Кроме того, в состав 
подразделений входили дозорные 
отделения, докладывавшие ко-

мандирам о прохождении очеред-
ного этапа марша.

– Этот марш уже лет шесть под-
ряд я совершаю со своим подразде-
лением, и курсантом не пропускал 
его никогда, затем лидировал во 
главе взвода, а сейчас уже роты, – 
рассказал начальник курса капи-
тан Николай Болгов. – Наблюдая 
за курсантами, всегда убеждаюсь 
в сплочённости коллектива, вижу 
поддержку товарищей, которые за-
бирают у кого-то вещевой мешок, 
отдают лыжную палку. Лыжный 
переход – это серьёзная проверка 
физических возможностей.

При совершении марша на лы-
жах главной задачей для подраз-
делений считалось прибытие на 
финиш в полном составе. Рассто-

яние между первым и последним 
военнослужащим не должно пре-
вышать 100 м, не допускаются по-
тери предметов вооружения и сна-
ряжения. Результат определялся 
по последнему участнику. Вся дис-
танция должна быть пройдена на 
лыжах. На пути следования были 
организованы пункты обогрева 
и медицинской помощи, столы с 
бутербродами и горячим чаем. Все 
участники лыжного марша могли 
перевести дыхание, подкрепиться 
и продолжить гонку.

Наиболее высокую подготовку 
показали курсантские подразделе-
ния Воздушно-десантных войск: 
они проходили лыжный марш в 
бронежилетах и с вещевыми меш-
ками, в которых находилось 18 кг 
снаряжения, необходимого в бое-
вых условиях.

– Это мой уже четвёртый по 
счёту лыжный марш в составе под-
разделения на двадцать пять ки-
лометров, – поделился впечатле-
ниями курсант Дмитрий Калдин. 
– Лыжной подготовкой занима-
юсь с детства, поэтому с первого 
курса мне доверяют везти закре-
плённый за спиной флаг Воздуш-
но-десантных войск. Считаю это 
большой честью для меня. С радо-
стью и рвением занял место впе-
реди взвода, рядом с командиром. 
Очень рад, что в этом году марш 
посвящён предстоящему юбилею 
Великой Победы над немецко-фа-
шистскими захватчиками. 

В этом году впервые на марш-
рут вышли курсанты, одетые в 
форму солдат времён Великой 
Отечественной войны. Марш эта 
группа выполняла под красным 
знаменем.

Среднее время марша состави-
ло около 4 часов. При этом на не-
большой привал ушло около чет-
верти часа.

Всего в марше участвовали 
более 1200 курсантов и офицеров 
Омского автобронетанкового ин-
женерного института. Все справи-
лись с задачей на отлично.

Омск

   
Лыжный марш, посвящённый 75-летию Победы в Великой Отечественной войне, прошёл в филиале Военной 
академии материально-технического обеспечения в Омске – Омском автобронетанковом инженерном институте

Наиболее высокую подготовку показали курсантские подразделения 
ВДВ, проходившие лыжный марш в бронежилетах и с вещевыми 
мешками, в которых находилось 18 кг снаряжения, необходимого 
в боевых условиях

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В ноябре 2019 года во Дворце спортивных единоборств ЦСКА проходило 
первенство Вооружённых Сил Российской Федерации по армейскому ру-
копашному бою среди общеобразовательных организаций Министерства 
обороны. Победу тогда в общекомандном зачёте (среди 22 коллективов 
суворовских и кадетских училищ и корпусов) праздновали московские су-
воровцы. Спустя четыре месяца им не было равных и в рамках  Спарта-
киады общеобразовательных организаций Минобороны РФ по армейскому 
рукопашному бою.

В ноябрьском первенстве 
конкуренцию москвичам соста-
вили краснодарские кадеты и 
воспитанники кадетской (спор-
тивной) школы Военного ин-
ститута физической культуры 
(г. Санкт-Петербург), заняв-
шие соответственно 
вторую и третью строч-
ки итогового прото-
кола. В мартовской 
Спартакиаде крас-
нодарцы и питерцы 
обосновались на тех 
же ступенях пьеде-
стала почёта. 

На церемонии 
закрытия соревно-
ваний временно ис-
полняющий должность 
начальника Управления 
физической подготовки и 
спорта ВС РФ полковник Андрей 
Зыков подчеркнул, что все участ-
ники турнира проявили стой-
кость и волю к победе.

Воспитанники Московского 
суворовского военного училища 
набрали наименьшее количе-
ство штрафных очков – 16, что 
стало залогом их успеха. Пред-

ставители Краснодарского пре-
зидентского кадетского училища 
ограничились 20 штрафными 
очками, а спортсмены из кадет-
ской спортивной школы ВИФК 

завершили состязания с 24 
штрафными очками.

В каждой воз-
растной категории 
были отмечены луч-

шие рукопашники в 
ряде номинаций. Так, в 

номинации «За лучшую 
технику» были награждены 

Руслан Мурадян (Краснодарское 
ПКУ) и Константин Емельянов 
(Уссурийское СВУ). Лучшими в 
номинации «За самый короткий 
бой» стали Начын Назын (Кы-
зылское ПКУ) и Данил Кучин-
ский (Ставропольское ПКУ). 
Руслан Лаптев (Аксайский ККК) 
и Максим Алтанский (ВИФК) 

победили в номинации «За волю 
к победе». Приз зрительских сим-
патий достался Никите Серкову 
(Ставропольское ПКУ) и Анто-
ну Зиню (Санкт-Петербургское 
СВУ). Приз за лучшую технику 
от главнокомандующего Сухо-
путными войсками получили 
Наиль Исаев (Казанское СВУ) и 
Максим Бунцевич (Московское 
СВУ). Азамат Хуаде (Краснодар-
ское ПКУ), Семён Батенко (Твер-
ское СВУ) и Дмитрий Семенов 
(Севастопольское ПКУ) стали 
обладателями кубка «за волю к 
победе».

– Искренне благодарен вам за 
участие в этом большом соревно-

вании. Глубоко убеждён, что вы 
получили здесь много полезного, 
– сказал Андрей Зыков. – Смело 
идите вперёд и всегда помните, 
что спорт – всегда ваш главный 
союзник.

Андрей Викторович также 
отметил высокий уровень ор-
ганизации соревнования и вы-
сказал за это признательность 
коллективу Центрального спор-
тивного клуба армии и судей-
ской коллегии. Главный судья 
соревнований Александр Мило-
ванов получил в знак благодар-
ности грамоту.

    
Московские суворовцы вновь первенствовали в армейском 
рукопашном бое среди довузовских организаций 
Минобороны России

На вершине пьедестала – суворовец 
Московского СВУ Захар ЧМУТОВ

Традиция совершать лыжный марш в Омске зародилась 55 лет тому назад, в 2020 году марш был посвящён 
75-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне и подвига младшего лейтенанта Василия Нелюбова. 
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Воспитанники Московского суворовского военного училища набрали наименьшее количество штрафных 
очков – 16, что стало залогом их успеха.
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Зимний сезон, вопреки наступлению календарной весны, в самом разгаре. 
Во многих видах спорта наступает самая ответственная пора в борь-
бе за главные награды. Хоккей в этом ряду – не исключение. Эта игра 
уже давно вошла в число любимых увлечений наших военнослужащих. С 
клюшкой и шайбой играют на самых разных площадках, искусственном и 
естественном льду, во всех округах и на флотах, от южных до северных 
широт, от западных до восточных меридианов.

Вот и совсем недавно состоя-
лись два знаковых хоккейных со-
ревнования. В подмосковном Кли-
ну завершился открытый Кубок по 
хоккею с шайбой, организованный 
Главным центром предупреждения 
о ракетном нападении. 

Военнослужащие состязались в 
рамках Спартакиады памяти пер-
вого командующего объединением 
ПРН особого назначения генерал-
полковника Владимира Констан-
тиновича Стрельникова.

В соревнованиях приняли уча-
стие 94 военнослужащих в составе 
сборных команд Главного центра 
предупреждения о ракетном напа-
дении (ГЦ ПРН), Главного центра 
разведки космической обстановки 
(ГЦ РКО), Главного испытатель-
ного космического центра (ГИКЦ) 
имени Г.С. Титова, Военной акаде-
мии Воздушно-космической обо-
роны имени Маршала Советского 
Союза Г.К. Жукова (г. Тверь) и ави-
ационного соединения ВКС осо-
бого назначения.

По итогам соревнований по-
бедителем стала команда тверской 
академии, второе место заняли 
хоккеисты ГЦ ПРН, бронза у хок-
кейного коллектива ГИКЦ.

Лучшим нападающим соревно-
ваний стал представитель ГИКЦ 
полковник Олег Шаматов, луч-
шим защитником – рядовой Де-
нис Кудаев (ГЦ РКО), а лучшим 
вратарём – капитан Дмитрий Го-
лубев (ГЦ ПРН).

Спартакиада проводится в 
честь 95-й годовщины со дня рож-

дения первого командующего объ-
единением ПРН особого назна-
чения генерал-полковника В.К. 
Стрельникова. 

Она включает 10 видов спорта: 
бадминтон, настольный теннис, 
хоккей с шайбой, лыжный спорт, 
лёгкую атлетику, мини-футбол, 
перетягивание каната, во-
енно-прикладной спорт, 
волейбол и плавание.

В это же самое время на базе 
Ледового дворца «Десант» имени 
генерал-лейтенанта Алексея Ва-
сильевича Чикризова Рязанского 
гвардейского высшего воздушно-
десантного командного училища 
имени генерала армии В.Ф. Мар-
гелова (РВВДКУ) состоялся III 
чемпионат Воздушно-десантных 
войск по хоккею с шайбой.

В соревнованиях участвовали 
более 170 спортсменов, представ-
лявших 9 команд всех соединений 
ВДВ, а также сборные 242-го учеб-
ного центра (подготовки младших 
специалистов Воздушно-десант-
ных войск) и РВВДКУ. Хоккеи-
сты-десантники сыграли 28 матчей 
и забили 381 шайбу. 

В финальном поединке побе-
ду одержала команда Псковского 
гвардейского десантно-штурмово-
го соединения, взявшая верх над 
коллегами из Тульского гвардей-
ского воздушно-десантного соеди-
нения. Бронзу выиграли рязанские 
курсанты. Примечательно, что 

псковичи выигрывают турнир 
уже в третий раз подряд, не 
оставляя соперникам шансов.

С каждым годом на лёд выходит всё больше и больше военнослужащих.

    
  

Хоккейные соревнования в Вооружённых Силах проходят 
повсеместно и на регулярной основе

В финальном поединке победу одержала 
команда Псковского гвардейского десантно-
штурмового соединения, взявшая верх 
над коллегами из Тульского гвардейского 
воздушно-десантного соединения
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Ирина ПАВЛЮТКИНА  

Лариса Ивановна родилась 9 марта 
1940 года. Эту дату можно найти 
в Интернете, но это лишь цифры. 
Есть женщины, возраст которых не 
играет роли в их жизни. Потому что 
есть РОЛИ, в которых они прожили, 
проживают не одну жизнь. И время в 
таких случаях становится поняти-
ем относительным. 

У Ларисы Ивановны это про-
является особенно ярко. Она до сих 
пор душой остаётся в образе юной 
Шурочки – гусар-девицы из неста-
реющего фильма Эльдара Рязанова 
«Гусарская баллада», и совершен-
но естественно, но абсолютно не-
узнаваемо примеряет на себя роль 
106-летней Ма-Мурэ в пьесе Жана-
Сармана в постановке главного ре-
жиссёра ЦАТРА Бориса Морозова.

Поздравляя Ларису Голубкину 
с юбилеем, министр обороны Рос-
сийской Федерации генерал армии 
Сергей Шойгу отметил: «На сцене 
Центрального академического теа-
тра Российской Армии, с которым 
неразрывно связана ваша творче-
ская судьба, вы сыграли множество 
ярких, незабываемых ролей. Благо-
даря умению создавать интересные 
образы, сочетать в них глубину, 
драматизм и восхитительную не-
посредственность вы стали одной 
из самых любимых зрителями ар-
тисток театра и кино. Ваша любовь 
и преданность профессии заслужи-
вают самого глубокого уважения и 
являются примером для молодого 
поколения артистов».

Лариса Ивановна удивитель-
ным образом сохраняет молодой 
задор, оптимизм, сочетая их с му-
дростью, которую с годами дано 
обрести не каждому. 

В своё время путь к всенарод-
ной любви и славе для актрисы от-
крылся в кино, после роли Шуроч-
ки Азаровой. Тогда она ещё была 
студенткой ГИТИСа. После его 
окончания в 1964 году её сразу при-
гласили в труппу Театра Армии, где 
она служит до сих пор, сыграв более 
двух десятков главных ролей.

У Ларисы Ивановны немало на-
град, среди них два ордена Почёта 
за заслуги в развитии советского 
театрального искусства. Но однаж-
ды она с озорством юной Шуроч-
ки напомнила, что первый орден 

ей вручил… сам Михаил Кутузов. 
Помните ту полную волнения, се-
рьёзности и юмора сцену в «Гусар-
ской балладе»? 

Её кинопуть имел продолже-
ние. Голубкину видели советской 
разведчицей Лидией Костюк в 
фильме «Как вас теперь называть?», 
царицей в «Сказке о царе Салтане», 
медсестрой Зоей в киноэпопее «Ос-
вобождение», Энн в «Трое в лодке, 
не считая собаки»…

Но сцена ЦАТРА, как призна-
лась актриса на юбилейном чество-
вании, – главная её любовь. Пер-
вой её театральной ролью в главном 
армейском театре страны была Ева 
в музыкальной комедии «Солдат 
и Ева». В те времена раскрылась 
ещё одна грань таланта молодой 
актрисы – великолепный голос и 
отличная вокальная подготовка. 
Именно приход Голубкиной помог 
возобновиться программному для 
Театра Армии спектаклю «Давным-
давно». И роль Шурочки Азаровой 
была написана словно бы для неё.

Подмостки ЦАТРА дали жизнь 

и другим её героиням, совершен-
но разным по характеру, стилисти-
ке образов. Часто случается, что 
звёздные актёры навсегда остаются 

в удачном для себя амплуа. Но Го-
лубкина всегда абсолютно разная. 
Ей доверяли разноплановые роли. 
Это и Аниска («Нашествие» Л. Ле-
онова), и Мария («Закон вечности» 
Н. Думбадзе), и леди Макбет («Мак-
бет» У. Шекспира), и Анжелика 
(«Ринальдо идёт в бой» Гаринеи и 
Джованнини), и Елена («Раскину-
лось море широко» Вс. Вишнев-
ского, А. Крона, Вс. Азаровой), и 
Дороти («Парочка комедиантов» 
Д. Гордона). Голубкина обеспечила 
словно бы реальную жизнь Марте 
из «Комической фантазии о жиз-
ни и смерти знаменитого барона 
Карла Фридриха фон Мюнхгау-
зена» Г. Горина, медицинской се-
стре Монике Штетлер («Физики» 
Ф. Дюрренматта), российской им-
ператрице Екатерине II («Любовь 
– книга золотая» А.К. Толстого). 
Удивительным образом сыграла 
трёх совершенно разных героинь 

(Элейн, Бобби, Жаннет) в спекта-
кле «Последний пылко влюблён-
ный» Н. Саймона. Но героини пьес 
Александра Островского занимают 

в её творчестве особое место. Они 
великолепны: Аполлинария Пан-
филовна («Сердце не камень»), 
Фелициата Антоновна Шаблова 
(«Поздняя любовь»), Меропа Да-
выдовна Мурзавецкая («Волки и 
овцы»)…

Кроме театра и кино, Лари-
се Ивановне подвластна и эстра-
да – она проникновенно поёт. В 
том числе и старинные русские 
народные и городские романсы в 
сопровождении фортепиано или 
оркестра, превращая каждое высту-
пление в моноспектакль.

…Человек скромный и, будучи 
признанной звездой отечественной 
культуры, абсолютно не звёздный 
в общении, Голубкина не стала 
устраивать помпезных торжеств по 
поводу серьёзной «круглой» даты. 
Это был скорее творческий вечер в 
узком кругу с элементами задорно-
го театрального капустника. Ларису 

Ивановну весело, совсем не пафос-
но поздравили и молодые актёры 
Театра Армии, и коллеги по сцене. 
И надо было слышать, насколько 
искренне и тепло её славили народ-
ная артистка СССР Людмила Чур-
сина, народная артистка РСФСР 
Алина Покровская, которая бук-
вально недавно тоже отметила свой 
юбилей, народные артисты России 
Ольга Богданова и Николай Лаза-
рев, заслуженная артистка России 
Валентина Асланова, главный ре-
жиссёр Театра Армии Борис Мо-
розов, бывший директор ЦАТРА, 
ныне советник Виктор Якимов… 

Все вспоминали, вспоминали, 
вспоминали… Ведь сколько было 
общих репетиций, переживаний, 
совместных гастрольных поездок, в 
том числе в «горячие точки»…

В гости на юбилейный огонёк 
заглянула руководитель ансамбля 
«Русская песня» Надежда Бабкина 
с концертной группой. Они испол-
нили несколько любимых песен 
Ларисы Ивановны. С поздравлени-
ями приехал актёр, радиоведущий, 
журналист Стас Садальский. 

Буквально под занавес успел 
прямо со съёмок прибыть тележур-
налист, шоумен Андрей Малахов – 
давний друг Голубкиной. Было вид-
но, насколько доверительно они 
общались, сколько было воспо-
минаний об интересных встречах, 
поездках, общих знакомых. На мой 
вопрос, какое слово может быть для 
него главным в определении чело-
веческих качеств Ларисы Иванов-
ны, Андрей с огромным уважением 
в голосе коротко ответил: она – на-
стоящая. 

И мне сразу вспомнилось, что 
совсем недавно Голубкина была 
участником проекта Минобороны 
России «Встречи с настоящими 
людьми». Такие встречи в Атриуме 
Национального центра управления 
обороной Российской Федерации 
со знаковыми людьми нашего вре-
мени стартовали в июне 2015 года. 
Идея этих уникальных творческих 
мастер-классов принадлежала ми-
нистру обороны РФ генералу армии 
Сергею Шойгу. Название «Встречи 

с настоящими людьми» было вы-
брано потому, что приглашённые 
на них герои действительно имеют 
и настоящие заслуги перед обще-
ством, и истинно народные любовь 
и уважение. Это люди, которые 
влияют на мироощущение поколе-
ния, на которых можно равняться.

Тогда Лариса Ивановна Го-
лубкина показала свой новый 
моноспектакль «Заплатки». Это не 
пьеса, а удивительный монолог-
исповедь. Откровенно, в деталях, 
она рассказала о своём детстве, 
становлении как актрисы, о том 
личном, что мешает или опре-
деляет жизненный путь. О пре-
одолении себя и поиске ответов на 
самые трудные в жизни вопросы. 
Это был не спектакль, а творческая 
мастерская, где Лариса Ивановна 
показывала, что песня, романс не 
просто поются – они играются. 
Что создавать свою творческую 
судьбу – это как из множества раз-
ноцветных лоскутков-заплаток 
сшивать в гармоничном сочетании 
особенное, авторское покрыва-

ло. «Это тема о том, какие раны 
люди друг другу наносят, которая 
мне сегодня особенно близка. Всю 
свою жизнь я сомневаюсь: артист-
ка я или не артистка? Не так-то 
просто было мне преодолеть этот 
комплекс, эту «заплатку», которую 
я получила в детстве, – мол, поду-
маешь, ничего особенного в тебе 
нет», – рассказала как-то Голубки-
на перед одним из показов новой 
работы. По словам актрисы, здесь 
она поднимает вопрос самого су-
ществования артистки Ларисы Го-
лубкиной: «Я вместе со зрителями 
снимаю «заплатку» за «заплаткой», 
наставленные обществом, родите-
лями, известностью».

Этот спектакль во многом опре-
деляет масштаб личности актрисы, 
которой давно уже не надо доказы-
вать высоту своего таланта. 

Однажды Лариса Ивановна с 
лёгкой грустью заметила: «Я про-
жила свою жизнь для кого-то, не 
для себя». Она часто в своих кон-
цертах поёт песню на стихи Робер-
та Рождественского о непростой 
судьбе артиста. Там есть такие сло-
ва: «Так уж актёр устроен, / Радуясь 
и скорбя, / Он оставляет в роли/ 
Часть самого себя. / Слёзы и смех 
наш бодрый,/ Нашу мечту и боль/ 
Можно назвать работой,/ Лучше 
назвать судьбой»...

,    …
Народная артистка РСФСР Лариса Голубкина отметила юбилей

Главная роль у Ларисы Ивановны Голубкиной 
ещё впереди

Григорий ЕГОРОВ 

Впервые такой конкурс состо-
ялся в 2016 году и собрал более 
200 работ 50 участников из 19 
регионов страны. В последующие 
годы в нём были представлены 
работы из Армении, Белорус-
сии, Киргизии, Абхазии, Южной 
Осетии и даже Сирии. В пятый 
раз принимаются снимки как 
профессиональных фотографов, 
так и любителей из России и 
зарубежья.

«В этом году мы праздну-
ем 75-ю годовщину Победы в 
Великой Оте чественной войне 
1941–1945 годов и надеемся, что 
эта тема будет особенно ярко и 
полно отражена в работах участ-
ников нашего фотоконкурса», 
– отметил начальник Централь-
ного офицерского клуба ВКС 
Минобороны России Владимир 
Лужбин.

Все работы будут оцени-
ваться экспертным жюри, в со-
став которого войдут известные 
профессиональные фотографы, 

художники, журналисты, госу-
дарственные и общественные 
деятели. Право возглавить жюри 
предоставлено заместителю 
главнокомандующего ВКС по 
военно-политической работе – 
начальнику военно-политиче-
ского управления генерал-майо-
ру Александру Максим цеву.

Согласно условиям кон-
курса каждый участник может 
предоставить по пять снимков 
в каждой из 11 номинаций: «В 
жизни есть место подвигу», 
«Не стареют наши ветераны», 
«Гарнизонные будни», «Сила в 
знании», «В здоровом теле  – 

здоровый дух», «Сила оружия», 
«Войска связи – 100 лет на стра-
же боевой готовности», «Сила 
культуры», «Юнармия», «ВКС 
– заслуженное мировое при-
знание!», «Приз зрительских 
симпатий».

Предоставляемые фото-
снимки должны соответствовать 

целям и условиям фотоконкур-
са, то есть пропаганде военной 
службы, а также формированию 
положительного имиджа как 
Вооружённых Сил РФ в целом, 
так и Воздушно-космических 
сил в частности.

Работы и заявки будут при-
ниматься до 31 июля 2020 года. 
Победителей определят итоги 
голосования жюри и народного 
голосования, и уже в сентябре 
в Центральном музее Воору-
жённых Сил Российской Феде-
рации состоится церемония их 
награждения.

Отметим, что лучшие работы 
будут представлены в течение 
2021 года на выставках, орга-
низованных ЦОК ВКС по всей 
стране.

Более детальную информа-
цию об условиях и проведении 
фотоконкурса «Я служу в ВКС» 
можно найти на сайте http://
clubvks.ru.

, !
Центральный офицерский клуб Воздушно-космических сил 
объявил пятый Всероссийский фотоконкурс

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ 

«Полагаю, что чемпион России 
– 2001 и Европы-2014 Александр 
Мотылёв ходом 1 Ф:h7, используя 
армаду белых пешек, проводит ро-
мантичную комбинацию ХХI века. 
Г. Попов».

«После хода 1. Ф:h7 чёрные по-
падают под матовую атаку. П. Пид-
лисный».

«Думаю, что Александр Моты-
лёв сыграл 1. Ф:h7 с последующей 
неотразимой атакой на короля чёр-
ных. В. Ховрин».

Как сыграл чемпион России – 
2001 и Европы-2014, а также тренер 
мужской сборной команды Рос-
сии? Такой вопрос читателям газета 
«Красная звезда» задала 24 января. 
В тот день на диаграмме задания 
№ 714 было изображено положение 
фигур, возникшее в партии Алек-
сандр Мотылёв – Алексей Дреев, 
сыгранной в Москве в декабре про-
шлого года. С позиции на диаграм-
ме эта встреча закончилась такими 
ходами: 30. Ф:h7 Лg1+ 31. Kp:g1 
Фb6+ 32. Kph1 Kp:f7 33. fg+ 1 – 0. 
К моменту сдачи в печать этого об-
зора решений читателями задания 
№ 714 в своих письмах лихой ход 
ферзём успели предложить Г. По-
пов (Якутск, Республика Саха), 
старший лейтенант медицин-
ской службы запаса П. Пидлис-
ный (Санкт-Петербург), В. Ховрин 
(Первомайский, Тульская область), 
рядовой в отставке Г. Беланов 
(Верхнеднепровский, Смоленская 
область), младший сержант запаса 
В. Жевлаков (Курган), В. Кузнецов 
(Дружино, Омская область), стар-
ший лейтенант в отставке Ю. Ла-
лак (Москва). Были письма с пред-
ложением хода 1. Кр:g2, но игра на 
мат чёрному королю ценнее других 
вариантов.

Читатели с интересом анализи-

руют и романтические комбинации, 
и строго технические позиции. Зна-
чит, вновь приглашаем «на зарядку»!

На диаграмме задания № 718 
представлена позиция ладейного 
эндшпиля, сыгранного в партии 
Ян Непомнящий (Россия, год рож-
дения 1990, Эло – 2774) – Уэсли 
Со (США, 1993, 2770) на турнире 

Гран-при ФИДЕ в Иерусалиме. Ход 
белых. Как сыграл участник пред-
стоящего (16 марта – 4 апреля, Ека-
теринбург) турнира претендентов 
на звание чемпиона мира по шах-
матам? Искать ход москвича, как и 

решать все еженедельные задания, 
можно четыре недели. Допускают-
ся задержки с ответами на задания 
«Победного хода» и конкурса-чем-
пионата из отдалённых гарнизонов 
и баз. Свои решения присылайте 
по адресу: 125284 Москва, Хоро-
шёвское шоссе, 38, редакция газеты 
«Красная звезда».

Информация. Задания № 17–20 
конкурса-чемпионата Вооружённых 
Сил РФ, посвящённого 75-летию Ве-
ликой Победы, опубликованы 28 фев-
раля в статье «И этюды создавали 
солдаты Победы» (выпуск № 248); 
задания № 21–24 (выпуск № 249) за-
планировано предложить 27 марта.

На электронном сайте газеты 
«Красная звезда» читайте дополни-
тельную шахматную информацию.
_________________

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ, призёр 
чемпионата Европы – 2017 (65+), 
мастер ФИДЕ.

 
Совместный проект редакции газеты 
«Красная звезда» и Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ)

  
Задание № 718 (еженедельное)

Ян Непомнящий – Уэсли Со

Ход белых

Гроссмейстер Ян НЕПОМНЯЩИЙ.

Лучшие работы будут представлены в течение 
2021 года на выставках, организованных ЦОК 
ВКС по всей стране Боевые друзья и товарищи с глубоким прискорбием извещают, 

что 9 марта 2020 года на 79-м году ушёл из жизни капитан 1 ранга в 
отставке САВЧЕНКО Игорь Александрович.

И.А. Савченко родился 8 ноября 1941 года в г. Алма-Ате. С 1973 
года служил в Генеральном штабе Вооружённых Сил СССР на раз-
личных должностях, отдавая все свои силы, знания и опыт делу за-
щиты Отечества, являясь образцом выполнения воинского долга. 
Высокие государственные награды – достойная оценка его заслуг в 
обеспечении национальной безопасности Родины.

Светлая память об Игоре Александровиче, прекрасном человеке, 
верном сыне России, навсегда сохранится в наших сердцах. Выража-
ем соболезнование родным и близким покойного.

От имени всех Вооружённых Сил.
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